
CONTAS
O Tribunal Regional de São Paulo

(TRE-SP) concluiu o julgamento de 156
prestações de contas dos candidatos e
candidatas que se elegeram em 2022 —
82 decisões já transitaram em julgado
(não podem mais ser modificadas). Fo-
ram 46 contas desaprovadas, 101 apro-
vadas com ressalvas e 9 aprovações.
Aguardam julgamento pelo Tribunal 8
prestações de contas de eleitos como depu-
tados federais e 2 como deputados estadu-
ais. O levantamento foi concluído na últi-
ma quarta (24).  Detalhes na página A7

BAIRROS — I
A inauguração do programa Pira

nos Bairros, que levou os serviços muni-
cipais até a população do bairro Santa
Rosa no último sábado foi um verdadei-
ro sucesso. Um dos serviços mais procu-
rados foi a castração de animais ofereci-
da pelo consultório veterinário itineran-
te. A administração já está trabalhando
com afinco para agendar e aprimorar as
próximas edições do evento que devem
acontecer mensalmente até o final do ano.

BAIRROS — II
A fórmula deu certo principalmen-

te porque aproximou os anseios da popu-
lação junto aos representantes do Poder
Público. O que se viu durante o evento fo-
ram muitos moradores apresentando suas
demandas diretamente para os secretári-
os municipais que estavam presentes,
numa verdadeira aula de democracia.

BAIRROS — III
Animado com a receptividade do pro-

grama, o prefeito Luciano Almeida (sem
partido, ainda?) conversou com os morado-
res, tirou fotos e visitou todas as salas que
ofereceriam serviços públicos municipais
aos visitantes. Ele aproveitou inclusive para
aferir a pressão 12 x 8 e glicemia – 101mg/
ld. Tudo indica que o chefe do Executivo está
com a saúde em dia para enfrentar os novos
desafios que vem pela frente. E como virão!

BAIRROS — IV
Edvaldo Brito, convidado para fa-

zer a coordenação política do governo,
também esteve atuante durante o Pira
nos Bairros. Além de entrevistar o pre-
feito, secretários municipais e vereado-
res para o seu programa semanal de TV,
foi ele quem usou o microfone e, como
mestre de cerimônias, passou a descre-
ver quais são as principais conquistas
da administração de Luciano Almeida.

BAIRROS — V
O que chamou a atenção também, du-

rante o sábado, foi a presença de sete vere-
adores durante o evento: Alessandra Belu-
ci, Anílton Rissato, Fabrício Polesi, Josef
Borges, Paraná, Paulo Camolesi e Paulo
Campos. O fato mostrou que a base aliada
da Administração está coesa e pronta para
defender os interesses do Executivo na Câ-
mara Municipal. Agora, é aguardar.
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PP — I
O Capiau, idoso e cansado, se especi-

alizou – mesmo sem título acadêmico –
na Arte (e não Ciência) de “ver os sinais”.
Em política, essa capacidade, que tem um
pouco do lado cronista de qualquer um
afeito às escritas, contribui para, se não
decifrar os mistérios, ao menos apresenta
caminhos de que como a conjuntura pode
permanecer ou, como as nuvens, mudar.
São os leves e descansados passos...

PP — II
Todo esse preâmbulo é para desta-

car declarações de duas figuras proemi-
nentes do Partido Progressista (PP) em
Piracicaba, quarta (24), em reunião con-
junta das comissões da Câmara para ana-
lisar o projeto de pedido de empréstimo
da Prefeitura por meio do programa Fi-
nisa (Financiamento à Infraestrutura e
ao Saneamento), do Governo Federal.

PP — III
De um lado, o vereador Gilmar Rot-

ta, relator da Comissão de Finanças, se
mostrou irredutível quanto ao projeto de
lei 52/2023. “Do jeito que o projeto está,
não dá. Se não vier a mensagem modifi-
cativa, meu voto é contrário”, disse, con-
forme reproduzido em matéria no site da
Câmara. “Este empréstimo vai influen-
ciar no orçamento até 2033 e estamos
em uma situação financeira instável no
País”, avaliou o parlamentar, que re-
quisitou planilha anexa ao projeto.

PP — IV
Do outro lado, o vereador Acácio Go-

doy, presidente da CLJR, avaliou que os
questionamentos são “técnicos” e “jurídi-
cos”. Mas deu uma declaração que o coloca
em posição oposta ao colega de partido.
“Não é exagero que estávamos em um mar
de escuridão e hoje vimos uma luz no hori-
zonte. A informação chegou agora clara, téc-
nica e precisa”, disse. São apenas sinais,
como relâmpagos que riscam os céus...

AZEITE
O presidente Lula (PT) recomeçou an-

tiga tradição dos seus dois mandatos no
Palácio do Planalto. Sexta (26), promoveu
churrasco para ministros, líderes do seu
governo no Congresso Nacional e integran-
tes no Supremo Tribunal Federal (STF). Ló-
gico que havia churrasqueiro, garçons e au-
xiliares de cozinha, mas — para quem co-
nhece bem o antigo metalúrgico — Lula gos-
ta de colocar mão na massa, fazer a pica-
nha, a costela e regular a boa dose de co-
nhaque ou, claro, de uísque, ou boa cacha-
ça. Em resumo: isso faz bem ao Governo.

Divulgação

“Muita emoção domingo no
Envio das Bandeiras e início
dos festejos dos 197 anos da
Festa do Divino em Piracica-
ba, gratidão ao Vitinho Totti
e toda diretoria da Irmanda-
de para sermos os festeiros

deste ano”, afirma Adolpho
Queiroz (ao centro), Elisabe-
te Bortolin e Victor Totti, pre-
sidente da Irmandade do Di-
vino de Piracicaba. Eventos
da 197ª Festa do Divino co-
meçaram domingo (28). A10

EMOÇÃO

Aldo Guimarães

O deputado estadual Alex Ma-
dureira (PL), o secretário de
Desenvolvimento Econômico
do Estado, Jorge Lima, e o em-
presário Jorge Aversa Junior, 3º
vice-presidente da Acipi (Asso-

ciação Comercial e Industrial
de Piracicaba), durante audiên-
cia ontem (29), em São Pau-
lo, destacando-se apoio para
instalação de indústria no
Município de Araras. A11
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Divulgação

Fábio de Moraes, a deputada estadual Professora Bebel, primeiro e segunda presidente da
Apeoesp, e membros da diretoria executiva eleita, comemoram a grande vitória na eleição. A5

Rápido Sumaré é habilitada para
operar transporte público na cidade
Edital exige que seja fornecido, por meio de aplicativo, informação dos horários
previstos atualizados em tempo real de chegada dos ônibus aos pontos de embarque

A Prefeitura de Piracicaba
homologou a licitação para nova
empresa operar o sistema de
transporte público coletivo de
passageiros na cidade, após a
Comissão Permanente de Aber-
tura e Julgamento de Licitações
analisar e negar recurso apresen-
tado no processo. A homologa-
ção e o comunicado sobre a de-
cisão da Comissão foram publi-
cados no Diário Oficial do Muni-
cípio ontem, 29. Diante disso, a
empresa Rápido Sumaré LTDA. é
a habilitada para o serviço e após
a assinatura do contrato, que deve
ocorrer no próximo mês, ela terá
até três meses para realizar es-
tudo técnico para construção da
garagem para os ônibus e, em
seguida, até seis meses para
operar o sistema plenamente.

O edital da concessão do sis-
tema de transporte público da ci-
dade prevê a execução dos servi-
ços por cinco anos e o critério de
escolha da empresa foi a que ofe-
rece a menor tarifa. O valor esti-
mado do investimento anual é de
R$ 110.807.577,08, na data base
de junho de 2022. Conforme o
edital, deverá ser disponibilizado
ônibus com Wi-Fi (internet sem
fio) e entradas USBs, além de par-
te da frota com ar-condicionado.
O edital exige, ainda, que seja for-
necido gratuitamente ao público
interessado, por meio de aplicati-
vo, serviço de informação que pos-
sibilite ao usuário ver os horários
previstos atualizados em tempo
real de chegada dos ônibus aos
pontos de embarque, além do iti-
nerário das linhas. Todos os veí-

culos da frota deverão ter moni-
toramento por câmeras em seu
interior e sistema de rastreamen-
to (GPS) e serão monitorados em
tempo real pela Semuttran.

HISTÓRICO — Em dezem-
bro do ano passado, o processo
da concorrência do transporte
público coletivo da cidade foi
suspenso por conta do Manda-
do de Segurança n.º 1020013-
42.2022.8.26.0451, impetrado pela
empresa Itt Itatiba Transportes
Ltda., porém, no início de março o
Tribunal de Justiça julgou impro-
cedente o Mandado, o que possibi-
litou, então, a abertura do envelo-
pe com as propostas das empresas.

Em março, a Prefeitura de Pi-
racicaba anunciou que a Semuttran
(Secretaria Municipal de Mobilida-
de Urbana, Trânsito e Transpor-

tes), após análise das propostas re-
cebidas das concorrentes, classifi-
cou como habilitadas três empre-
sas, das quatro proponentes, con-
forme as exigências previstas no
edital de Concorrência nº 05/2021.

No dia 14/04, houve a aber-
tura do envelope de nº 03. Ela
estava agendada para o dia 23/
03, mas foi cancelada porque três
empresas concorrentes na licita-
ção entraram com recursos no
processo, porém, após o prazo de
cinco dias para eventual impug-
nação dos recursos apresentados
e análise por parte da Comissão
Permanente de Abertura e Julga-
mento de Licitações da Prefeitura
de Piracicaba, com base em pare-
cer da Procuradoria Geral, foram
negadas as manifestações e aco-
lhidas as contrarrazões expostas.

OSS das UPAs inicia
processo de contratação

Vencedora do Chamamento
Público nº 01/2022, promovido
pela Secretaria de Saúde, a Organi-
zação Social de Saúde (OSS) Asso-
ciação Mahatma Gandhi inicia a
contratação de profissionais para
início da gestão das unidades de
pronto atendimento (UPA) Vila
Cristina e Vila Sônia. A inscrição é
gratuita e deve ser feita exclusiva-
mente pelo site https://www.
associacaomahatmagandhi.com/
processo-seletivo de 30/05 a 01/06.
Serão mais de 250 vagas disponí-
veis para nível médio, técnico e su-
perior nos seguintes cargos: En-

carregado de Manutenção, Almo-
xarife, Recepcionista, Auxiliar
Administrativo, Faturista, Ana-
lista Administrativo, Técnico em
Raio-X, Técnico de Enfermagem,
Técnico em Farmácia, Técnico em
Segurança do Trabalho, Enfer-
meiro, Farmacêutico, Assistente
Social, Nutricionista e Psicólogo.
A carga horária de trabalho e re-
muneração de cada cargo está
descrito no edital. A aplicação das
provas objetivas acontece de for-
ma online no dia 04/06, com
uma hora e trinta minutos (1 hora
e 30 minutos) de duração.

Divulgação

O Shopping Popular Muni-
cipal “Clélia Barbosa de Oli-
veira”, o popular Cameló-
dromo, receberá investi-
mento de R$ 62 mil da Se-

mdettur (Secretaria de De-
senvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo). Cria-
do em 1995, o espaço con-
ta com 107 boxes. A11

CAMELÓDROMO

EEEEEDITDITDITDITDITALALALALAL 00 00 00 00 001/2023 1/2023 1/2023 1/2023 1/2023 DODODODODO C C C C CONSELHOONSELHOONSELHOONSELHOONSELHO M M M M MUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPUNICIPALALALALAL
DOSDOSDOSDOSDOS D D D D DIREITOSIREITOSIREITOSIREITOSIREITOS     DADADADADA C C C C CRIANÇARIANÇARIANÇARIANÇARIANÇA     EEEEE     DODODODODO A A A A ADOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTEDOLESCENTE

DODODODODO M M M M MUNICÍPIOUNICÍPIOUNICÍPIOUNICÍPIOUNICÍPIO     DEDEDEDEDE R R R R RIOIOIOIOIO     DASDASDASDASDAS P P P P PEDRASEDRASEDRASEDRASEDRAS
Páginas de A15 a A18Páginas de A15 a A18Páginas de A15 a A18Páginas de A15 a A18Páginas de A15 a A18



A2
A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 30 de maio de 2023

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

"In Extremis" (206)

advertido pela ma-
mãe: "Pare de pular,
seu macaquinho." E
o maridinho pacífico,
calmo, tranquilo é
comparado a "cachor-
rinho de madame".

Dois animais,
no entanto, entra-
ram na zona perigo-
sa de se tornarem
personagens de cri-

mes previstos em lei: o veado
e o macaco. Chamar alguém
de veado é incorrer no crime
de homofobia. E dizer maca-
co para um outro de cor preta
é crime de racismo. O que, afi-
nal de contas, o veado e o ma-
caco - animais tão atraentes -
têm a ver com a falta de edu-
cação, de civilidade, de respei-
to do ser humano? De minha
parte, acho que alguma asso-
ciação protetora dos animais é
que deveria entrar em juízo na
defesa dos bichinhos. Pois,
não seria ofender um macaco
se o compararmos com qual-
quer canalha humano? E o ve-
ado, essa vítima inocente?

Começo a acreditar num
preconceito de ordem zoológi-
ca. Se o marido chamar a mu-
lher de "gata", ela irá envaide-
cer. E o homem, se for tido
como um "gato"? Ai deles, no
entanto, se se disser que este é
um cachorro e aquela, cachor-
ra. Mas que alegria, se o casal
for uma "leoa" e um "leão"!

Aproveitando o tema: e o
Lula, hein? Como político, é
uma raposa. O homem, porém,
anda falando feito "papagaio".
E a dona Janja, tão feliz, não
parece uma "pavoa"? E os dois
juntos, de mãozinhas dadas,
grudadinhos como carrapa-
tos? Quanto a aqui, em Piracica-
ba, a Prefeitura está lerda quan-
to uma "tartaruga".  Ou para-
da como um bicho-preguiça.

O fato é que, tais coisas escre-
vendo, eu me meti num vespeiro.
Melhor faria ficando quieto no
meu canto, feito carneirinho.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Lembro-me de
quando se de-
saconselhava

mulher a ir a jogo de
futebol em virtude
das inconveniências
da torcida. Muitos
xingos, palavrões,
brigas. E mulher -
ainda naqueles dis-
tantes anos - merecia conside-
rações especiais. Homens tira-
vam os chapéus quando as
cumprimentavam. E abriam
portas de casas e automóveis
para elas entrarem. Época de
damas e de cavalheiros, pois sim.

Mas isso foi, apenas, prólo-
go de reflexão sobre o atual "cir-
co romano" em que se transfor-
mou o futebol. Jogadores como
que são atirados à arena para
enfrentar outros animais. Tor-
cedores, narradores, jogadores
sabem que o jogo - ou a luta -
acabará com vitória de um, der-
rota de outro ou empate. Mas a
lei é implacável: vencer ou ven-
cer. Um teatro, portanto, de re-
gras, de arte e, em especial, de
paixões irracionais. Xingar a mãe
do juiz é convenção universal.
Xingar, na realidade, é parte in-
tegrante do espetáculo. Além de,
obviamente, ser recurso tera-
pêutico para todos esvaziarem-
se de seus traumas pessoais.

O ocorrido, na Espanha,
com o jogador brasileiro Vinicius
teve repercussão mundial de re-
púdio. Onde já se viu torcedo-
res chamarem o atleta de maca-
co? A indignação de tanta e tan-
ta gente foi absolutamente com-
preensível, incluindo a do pró-
prio jogador. E até já se consi-
derou ter havido crime por par-
te dos torcedores, o terrível e
abjeto crime de racismo. Mas...
E se, em vez de macaco, o Vini-
cius tivesse sido chamado de
burro, de cavalo, de cachorro?

Parece haver algo de pre-
conceituoso em relação a xinga-
mentos referentes a animais.
Freud explicaria? Pois, no nos-
so cotidiano - não sei o que acon-
tece além de nossos adoráveis
limites brasileiros - há um ver-
dadeiro zoológico verbal. A al-
guém forte, diz-se ser "um tou-
ro". À gorda mulher do vizinho,
o desafeto chama-a de "vaca".
E vaca, também, é a com mau
comportamento. Ou, então, co-
bra, cadela. E o marido, retor-
nando ao lar, queixa-se de ter
trabalhado feito um burro. Ou
como um camelo. O hipócrita é
um camaleão. O filhinho queri-
do - que fica dando saltos - é

Nosso cotidiano
zoológico verbal
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Maio Amarelo: Atenção! No Trânsito, Escolha a Vida!
Jane Franco Oliveira

Quando iniciei
minha jorna-
da na Prefeitu-

ra de Piracicaba, lá
em 2000, não imagi-
nava tamanha res-
ponsabilidade, inte-
resses comuns e o
"doar" o tempo, além dos esfor-
ços com toda a sociedade civil,
entidades e demais órgãos enga-
jados na construção da melhor
qualidade de vida para todos.

Trabalhar na Semuttran (Se-
cretaria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transportes)
foi aos poucos despertando o inte-
resse em consolidar "acertos" e, de
alguma forma, não apenas corri-
gir, mas também entender os por-
quês e aplicá-los ao cotidiano para
minimizar todos os problemas.

O movimento Maio Amarelo
surgiu na década seguinte, oficia-
lizando parte das ações estruturais
que todos os municípios vinham de
certa forma aplicando, porém sem
um tema central e cada um a sua
maneira. Esse movimento nasceu
em 2014 e fomenta uma ação coor-
denada entre o Poder Público,

Não podemos nosNão podemos nosNão podemos nosNão podemos nosNão podemos nos
contentar e muitocontentar e muitocontentar e muitocontentar e muitocontentar e muito
menos aceitarmenos aceitarmenos aceitarmenos aceitarmenos aceitar
que vidas sejamque vidas sejamque vidas sejamque vidas sejamque vidas sejam
ceifadas porceifadas porceifadas porceifadas porceifadas por
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no trânsitono trânsitono trânsitono trânsitono trânsito

iniciativa privada e so-
ciedade civil para dis-
cutir a segurança viá-
ria, com o objetivo de
reduzir os acidentes e
mortes no trânsito e
hoje já conta com 23
países participantes.

A escolha do mês
de maio ocorreu pela

Organização das Nações Uni-
das (ONU), que definiu a Dé-
cada de Ação para Segurança no
Trânsito em 11 de maio de 2011.
Já a cor amarela simboliza si-
nalização e alerta no trânsito.

Piracicaba, integrante do Sis-
tema Nacional de Trânsito, pela Se-
muttran, vem desde então acompa-
nhando os números e trabalhando
para a cada ano reduzir os índices
com acidentes. Em 2015, tivemos os
piores números registrados no mu-
nicípio. Foram 44 óbitos decorren-
tes de acidentes. Já em 2021, foram
15, o menor índice registrado.

Apesar da queda e de estar-
mos dentro do proposto pelas
ações (50% de redução dos nú-
meros registrados), só podere-
mos nos satisfazer e afirmar que
tivemos êxito quando zerarmos
esses índices, pois cada vida sal-

va transforma toda uma socie-
dade. É o nascer de novo, princi-
palmente quando não se ficam
sequelas, que também causam so-
brecarga no sistema e infelizmen-
te nas vítimas e seus próximos.

A ONU definiu os anos de
2021 a 2030 como a Segunda Dé-
cada de Ação pela Segurança no
Trânsito, cuja meta é a redução de,
pelo menos, 50% de lesões e mortes
no trânsito no mundo inteiro.

Esse ano já registramos em
nosso município 494 sinistros,
contra 418 no mesmo período em
2022. Esses números demonstram
que há desrespeito no trânsito e
as imprudências, por "pressa"
ou desatenção, afetam a todos.

Neste ano, o Conselho Nacio-
nal de Trânsito definiu como tema
para campanhas educativas o slo-
gan No Trânsito, Escolha a vida!.
A frase também será usada na Se-

mana Nacional do Trânsito e será
o lema central de todo o próximo
ano. O foco está nos excessos, prin-
cipalmente cometidos por motoci-
clistas, pela alta velocidade, avan-
ço de sinal vermelho e/ou parada
obrigatória e tráfego sobre passeio.

A Semuttran, então, intensifi-
cou as ações, concentrando esfor-
ços não apenas nos principais pon-
tos de ocorrência de acidentes, mas
também no engajamento com as
demais corporações, bem como
melhorias e reforços nas sinaliza-
ções que visam manter a visibilida-
de do regulamentado pelo Contran
para as ruas e avenidas, além do
fomento às campanhas, contendo
dicas, dados e propósitos, de modo
a alcançar todos do município.

Não podemos nos contentar
e muito menos aceitar que vidas
sejam ceifadas por imprudênci-
as no trânsito. O tema No Trân-
sito, Escolha a Vida reflete o tra-
balho de cada dia da Semuttran,
em assegurar que todos tenha-
mos o direito de ir e vir com se-
gurança, preservando o que te-
mos de mais valioso: a vida!

———
Jane Franco Oliveira é
secretária da Semuttran

Solidariedade ao jogador Vinícius Júnior e para com
todas as vítimas de racismo no Brasil e no mundo

Vicente Paulo
da Silva

No último dia
21/05, o joga-
dor de fute-

bol brasileiro Vinícius
Júnior foi, mais uma
vez, vítima de racis-
mo na Espanha. No
jogo entre Real Madrid e Valên-
cia, que ocorreu na cidade espa-
nhola de Valência, inúmeros tor-
cedores da equipe da casa ofen-
deram o brasileiro com diversas
injúrias racistas. O juiz parali-
sou o jogo por oito minutos e,
depois de uma confusão gene-
ralizada onde Vinícius apenas
revidou uma agressão sofrida
por parte de um atleta do Va-
lência, decidiu expulsar apenas
o jogador brasileiro, visivelmen-
te emocionado pelos insultos.

O racismo é uma chaga pro-
fundamente enraizada em todas
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as sociedades, uma
prática desprezível que
nega a dignidade, os di-
reitos e as oportunida-
des de milhões de pes-
soas em todo o mun-
do. Não apenas é uma
violação flagrante dos
princípios fundamen-
tais da igualdade e da

justiça, mas quando discrimina-
mos alguém com base em sua raça
ou etnia, negamos a essas pesso-
as o direito básico de serem tra-
tadas com respeito e considera-
ção. Isso vai além de meras dife-
renças superficiais; é uma nega-
ção cruel da humanidade com-
partilhada que todos possuímos.

O racismo não apenas per-
petua a desigualdade, mas tam-
bém causa um sofr imento
imensurável em suas vítimas.
Gera ciclos viciosos de margi-
nalização e exclusão, limitando
o acesso à educação, emprego,

saúde e justiça para indivídu-
os que já enfrentam obstáculos
significativos. Além disso, ali-
menta o ódio, a intolerância e a
violência, criando divisões pro-
fundas em nossa sociedade.

Não podemos mais aceitar
o racismo como uma realidade
inevitável, como tem feito a La
Liga, nome dado à liga de fute-
bol da primeira divisão espa-
nhola. Devemos confrontá-lo
de frente, reconhecendo a exis-
tência desse problema sistêmi-
co e combatendo-o em todas as
suas manifestações. É nosso

dever agir em solidariedade,
defendendo os direitos daque-
les que são alvo dessa injusti-
ça, e garantindo que todos os
seres humanos sejam tratados
com igualdade, independente-
mente de sua cor de pele.

Por estas razões, repudia-
mos com veemência os atos ra-
cistas praticados por torcedo-
res do Valência Club de Fútbol-
ESP, e nos solidarizamos com
o jogador Vinicius Júnior, bem
como com toda e qualquer víti-
ma de racismo no Brasil e no
mundo. Exigimos que os res-
ponsáveis por praticar esses
atos inadmissíveis sejam puni-
dos e que a justiça seja feita pe-
las autoridades espanholas com
o rigor que a situação exige.

———
Vicente Paulo da Silva,
Vicentinho, deputado
federal pelo PT, advoga-
do e professor de direito

José Renato Nalini

O greenwashing é
 uma doença que
acomete o pre-

tenso ambientalismo e
que pode contaminar a
agenda ESG. Ou seja:
empresas que propa-
lam sua adesão à fór-
mula de sustentabilida-
de, são pegas em fla-
grante e acusadas de más práticas.

Isso é muito comum. Mos-
tra que entre a promessa e o
cumprimento dela, podem exis-
tir muitos furos. Uma coisa é se
prontificar à inclusão em favor
da natureza. Outra é honrar
esse compromisso, o que dá
muito trabalho e talvez até pro-
porcione gastos não previstos.

Agora mesmo, uma gran-
de empresa de alimentos é acu-
sada de patrocinar desmata-
mento legal por ação de parte
de seus fornecedores. Ela ad-
mite que nos quase setenta ca-
sos de desmate, identificou 69%
deles e tomou providências. Fal-
tam 30%, sobre os quais ela se
limita a negar envolvimento.

A apuração do devastamen-
to foi feita de forma científica e
confiável. Alertas confirmados
por sinais de imagens de satéli-
tes. Mediante cruzamento dos
dados com os CARs - Cadastros
Ambientais Rurais - é possível
detectar as partes pertencentes
a reserva legal ou a demarcação
indígena. Em muitas das apu-
rações, verificou-se que o gado
sai de uma fazenda em que a pe-
cuária é irregular, ou seja, ilícita,
até criminosa e vai diretamente
para o frigorífico da empresa.

Ora, sabe-se o quão fácil é
fugir às malhas da lei quando
se tem um corpo jurídico talen-
toso, hábil em manobrar o la-
biríntico desafio de uma nor-

matividade prolixa e
de um sistema Justi-
ça caótico, burocráti-
co, lento e ineficaz.
Mais importante do
que negar  l igação
com a delinquência,
seria essa empresa
provar a sua profissão
ecológica e formar
áreas de refloresta-
mento. O que ela tem

feito para repor as árvores cei-
fadas da floresta, que - apenas
no Brasil - superam um bilhão?

Não adianta protestar ,
quando permanece a dúvida -
senão a certeza - de um com-
portamento hipócrita. Alinha-
se ao lado da sustentabilidade
e pratica-se aquilo que é justa-
mente a causa do agravamento
da ameaça que recai sobre a hu-
manidade? Precipitar a chega-
da do caos, com os eventos ex-
tremos e surpreendentes, que
no nosso país têm causa direta
com a destruição da floresta?

Negar é insuficiente. Me-
lhor seria comprovar proativi-
dade. Quantos milhões de hec-
tares têm sido replantados por
empresa cujo vínculo com os den-
droclastas parece tão provável?

———
José Renato Nalini é
Diretor-Geral da Uni-
registral, docente da
P ó s - g r a d u a ç ã o  d a
Uninove e Secretário-
Geral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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Pelo sim, pelo nãoMinha casa, minha vida: realidade ou fantasia?
Almir Pazzianotto

Pinto

Legítimo anseio
do pai, ou mãe
de família, é ter

a casa própria. O di-
reito está previsto pela
Constituição Cidadã,
promulgada em 5 de
outubro de 1988.

Diz o Art. 5º que "Todos são
iguais perante a lei, sem distin-
ção de qualquer natureza, ga-
rantindo-se aos brasileiros e es-
trangeiros residentes no País a
inviolabilidade do direito à vida,
à liberdade, à igualdade, à segu-
rança e à propriedade, nos se-
guintes termos (....)". No inciso
XI afirma o mesmo dispositivo
que "a casa é asilo inviolável do
indivíduo, ninguém nela poden-
do penetrar sem o consentimen-
to do morador...". Com a reda-
ção dada pela Emenda nº 90/
2015, o Art. 6º classificou a mo-
radia como Direito Social.

Da fantasia à realidade são
enormes as distâncias. Em São
Paulo, números apurados pela
Secretaria de Desenvolvimento
Humano e Habitação informam
que o déficit habitacional é de
1,16 milhão, e que 3,19 milhões
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de famílias residem
em imóveis inadequa-
dos. Do parque resi-
dencial do Estado,
30% não corresponde
às necessidades habi-
tacionais, informa do-
cumento oficial.

Na capital paulis-
ta, o déficit é de 369
mil domicílios. Vivem

ao relento, 31 mil pessoas. É ne-
cessário construir em média 73
mil moradias por ano, até 2030,
para zerar a demanda futura.
Não vejo como se encontrar so-
lução a curto, médio, ou longo
prazo para o problema habita-
cional. Em Brasília, o déficit é
de 102.984 residências, No Rio
de Janeiro de 476 mil. No Bra-
sil, segundo levantamento da
Fundação João Pinheiro, refe-
rente ao ano de 2019, faltam
5.876 milhões de unidades.

Os projetos oficiais são insu-
ficientes e de custos elevados. Ra-
ros vão além do papel. Na perife-
ria, se o pai de família possuir ter-
reno de 5 de frente, por 20 de fun-
do, em mutirão com parentes e
vizinho levantará casa com sala,
dois quartos, cozinha e banhei-
ro. Com o tempo, sobre a laje de
cobertura erguerá o segundo

andar. Gastará em torno de R$
60 mil, e se livrará do aluguel.

Casa de 40m2, em conjunto
popular construído por emprei-
teira contratada pelo governo,
não ficará em menos de R$ 100
mil, somados o valor da desapro-
priação do terreno, administra-
ção, mão de obra e material su-
perfaturados, habitual dose de
corrupção e bastante atraso.

É impossível encaminhar a
solução do problema habitacional,
senão mediante grandes conjun-
tos com centenas apartamentos
ou casas. No passado o Instituto
de Aposentadoria e Pensões dos
Industriários (IAPI) levantou edi-
fícios para os beneficiários. O mes-
mo aconteceu com o Instituto de
Aposentadorias e Pensões dos
Bancários (IAPB). O Banco Nacio-
nal da Habitação (BNH), funda-
do em 21/8/1964, alimentava-se
dos recursos do Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço (FGTS),
dos quais era gestor. Não resistiu
às más administrações, à corrup-
ção, ao congelamento das presta-
ções sob o efeito de inflação galo-
pante. Foi extinto em 1986.

A Companhia de Desenvol-
vimento Habitacional e Urbano
de São Paulo (CDHU) nada con-
segue oferecer além de esperan-
ças, para milhares de famílias ca-
rentes. Para melhorar o precá-
rio desempenho, o primeiro pas-

so consiste em se ramificar pelos
bairros e ficar ao alcance dos mo-
radores da periferia. Ir à Rua Boa
Vista, onde está instalada, é obs-
táculo à inscrição. Por que não
aproveitar subprefeituras, igre-
jas, clubes, associações de bair-
ros, em reuniões nos finais de se-
mana, quando servidores muni-
cipais receberão os interessados
para lhes prestar esclarecimen-
tos, e ajudá-los a se inscrever?

Para se conhecer a fundo o
problema da moradia popular, é
indispensável ir à periferia, conver-
sar com padres, pastores, lideran-
ças masculinas e femininas e fave-
lados. Saber o que pensam do pre-
feito, dos vereadores, da subpre-
feitura. Avaliar-lhes as necessida-
des e o poder aquisitivo. Graves
problemas das metrópoles são fal-
ta de moradia, de creches, de trans-
porte público, a droga e a violência.
As dívidas sociais contribuem para
o aumento da criminalidade.

Desde sempre, os grandes
problemas são tratados com po-
pulismo e demagogia. O que fa-
zer? O primeiro passo consiste em
reconhecer a realidade. Leiam
Morte e Vida das Grandes Cida-
des, da urbanista e ativista soci-
al americana Jane Jacobs. A con-
clusão não poderá ser outra.
Mostrará a Região Metropolita-
na de São Paulo gravemente do-
ente, sob ameaça de colapso.

———
Almir Pazzianotto Pin-
to, advogado, foi minis-
tro do Trabalho, presi-
dente do Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST),
autor de A falsa Repú-
blica e 30 Anos de Crise



PODER
Brasília sempre foi conheci-

da como a capital do poder. Con-
tinua com um detalhe: também
pode ser apontada como a capi-
tal dos poderosos. Tem gente
com muito poder (exagerado) no
executivo, legislativo e judiciário.
Tempos de muitas acusações,
julgamentos e condenações. Épo-
ca de CPIs que vai tirar o sossego
de muitos. Leis e até mesmo a
Constituição não mais fazem a
diferença. Fala-se muito em per-
seguição e as vítimas seriam to-
das ligados ou que mantém rela-
ções de amizade com Jair Bolso-

naro. Mas, Lula também sofre
nas mãos do Arthur Lira e
outros com a passividade de
Rodrigo Pacheco. O judiciário
insiste em ser protagonista.
Presente e futuro incertos.

PONTO FINAL
Cleber Gaúcho vai se trans-

formando num vilão. Com mui-
tos erros nas escalações e substi-
tuições, o torcedor se mostra con-
trariado. Por que o técnico in-
siste em improvisar e com quem
já provou não ter condições de
vestir a camisa do XV? Alguém
no clube poderia alertá-lo.

INFLUENZA AVIÁRIA
A produção agropecuária

do Brasil está mais uma vez em
estado de alerta. Desta vez o
foco são aves, que estão em ris-
co com a proximidade da influ-
enza aviária, doença causada
por subtipos de vírus altamente
patogênicos. Trata-se de uma
doença grave, causada por um
vírus, e letal para o plantel. Por
isso, é de notificação obrigató-
ria e imediata aos órgãos ofici-
ais nacionais e internacionais de
controle de saúde animal.

PLANO SAFRA
2023/2024
O ministro da Agricultu-

ra e Pecuária, Carlos Fávaro,
voltou a se reunir com o mi-
nistro da Fazenda, Fernando
Haddad, para tratar dos re-
cursos que serão disponibili-
zados  para o  Plano Safra
2023/2024. Fávaro levou a
proposta de um Plano Safra
mais robusto do que o de 2022/
2023, especialmente por causa
das diferenças conjunturais
entre aquele período e o atual.

FRENTE PARLAMEN-
TAR DA AGROPECUÁRIA

O Plano Safra 2023/2024 foi
um dos assuntos centrais da reu-
nião ordinária da Frente Parla-
mentar da Agropecuária (FPA),
que teve como convidado o se-
cretário de Política Agrícola do
Ministério da Agricultura
(MAPA), Wilson Vaz. A banca-
da também debateu o Marco
Temporal das terras indígenas,
que pode ser votado ainda esta
semana, e a reestruturação da
Esplanada dos Ministérios que
mexeu em importantes segmen-
tos do setor agropecuário.

104 ANOS
A Sociedade Rural Brasilei-

ra (SRB) está completando 104
anos de história e dedica esta
comemoração a todos os produ-
tores rurais brasileiros, que tra-
balham arduamente, todos os
dias, para garantir alimento,
energia e fibras para o Brasil e o
mundo. A SRB foi fundada em
maio de 1919, por iniciativa do
agrimensor e industrial Eduar-
do da Fonseca Cotching, filho de
um cientista inglês enviado ao
Brasil pela rainha Vitória.

AGROBRASÍLIA
A Embrapa participa, mais

uma vez, da AgroBrasília de 23
até 27 de Maio. Os visitantes da
feira poderão obter no seu estan-
de e em sua vitrine tecnológica
informações sobre as novidades
das pesquisas realizadas em di-
ferentes unidades da Embrapa.
Durante o evento foram apre-
sentadas cultivares de soja, tri-
go, forrageiras, girassol, canola,
hortaliças como cenoura, grão de
bico, pimenta e batata doce, ma-
racujás, mandioca, sistemas in-

tegrados, clones de cafés coni-
lon, arroz, feijão, pequi com e sem
espinho e pitayas, além de siste-
mas orgânicos de produção.

LEITE
O presidente da Confedera-

ção da Agricultura e Pecuária do
Brasil (CNA), João Martins, se
reuniu, com a presidente da Fren-
te Parlamentar em Apoio ao Pro-
dutor de Leite (FPPL), deputa-
da Ana Paula Leão (PP-MG),
para discutir uma agenda con-
junta de iniciativas para promo-
ver o crescimento da pecuária
leiteira no país. A ideia é dar an-
damento a uma série de ações,
com o apoio de parlamentares e
de instituições como o Sebrae.

AMÉRICA LATINA
O presidente em exercício,

Geraldo Alckmin, defendeu a
ampliação do comércio entre o
Brasil e os países da América
Latina, pois apenas 26% das
transações são intrarregionais.
"No mundo, embora globaliza-
do, o comércio é tremendamen-
te intrarregional", disse, no
evento da Associação Brasilei-
ra da Infraestrutura e Indús-
trias de Base, em Brasília. Se-
gundo ele, o comércio de Esta-
dos Unidos, Canadá e México
é 50% entre eles. Na União Eu-
ropeia e na Ásia, esses núme-
ros sobem para 60% e 70%.

AGRO
PAULISTA+VERDE
O secretário de Agricultura

e Abastecimento, Antonio Jun-
queira, apresentou a 36 prefei-
tos e representantes de 46 muni-
cípios o Programa Agro Paulista
+ Verde, que define as diretrizes
e objetivos estratégicos do Gover-
no de São Paulo, por meio da
Secretaria de Agricultura e Abas-
tecimento, e contempla os pro-
gramas governamentais, com
recursos, indicadores e metas
para cada área de atuação. O
conteúdo apresentado inclui
políticas públicas compatíveis
com a importância do agrone-
gócio paulista e prioriza o aten-
dimento das demandas dos
pequenos e médios produtores.

AQUICULTURA
O Sistema FAESP/SENAR-

SP (Federação de Agricultura
e Pecuária do Estado de São
Paulo / Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural) participa
da 12ª Aquishow Brasil, even-
to que reúne a cadeia produti-
va da aquicultura no Instituto
da Pesca, em São José do Rio
Preto/SP. O estande da FAESP
na feira (número 87) será co-
ordenado pelo Sindicato Rural
de São José do Rio Preto, com
degustação de aperitivos prepa-
rados por alunos do SENAR-SP
no curso "Processamento casei-
ro de carne de peixes". (Com in-
formações de assessorias)

Email: mauricio.picazo.galhardo@hotmail.com

A inteligência artificial
Gregório José

No passado era
comum você ter
professores e

mestres com um pro-
digioso e natural sa-
ber que era admirado
por décadas e sempre
lembrado com saudo-
sismo quando falecia.
Eram centenas de ex-alunos de-
dicando tempo em escrever, car-
tas, isto mesmo, cartas, falando
e referenciando aquilo que se
aprendia em uma sala de aula.

Alguns poucos tinham li-
vros para acompanhar os ensi-
namentos, outros, apenas um
caderno com um lápis ou uma
caneta para anotar o que era dis-
corrido em sala de aulas de 45
minutos e, olha que aprendíamos
muito naquele escasso tempo.

Hoje. Bom, hoje temos os mes-
mos 45 minutos, mas livros (que
nem são abertos) e celulares nas
mãos dos alunos e dos professo-
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res que entram no recin-
to com atraso, percor-
rem os olhos pela sala e
professam ensinamen-
tos vazios para alunos
mais vazios ainda.

Não sou contra os
professores atuais, mas
as condições das esco-
las, salas abarrotadas de
alunos e estudantes

sem interesse algum em aprender.
Aliás, temos lido e ouvido que,
muitos estudantes buscam, ago-
ra, informações em sites de inteli-
gência artificial em detrimento dos
sites de buscas como Google, Bing,
Firefox, Edge, enfim, nos inúme-
ros que existem. Cheguei a lembrar
do Cadê e do "Aonde?", mas estes
são brasileiros lá dos idos 1994-96.

O problema é que, pesqui-
sas e escritos inteligentes e com
conteúdo estão dando vasão
para os superficiais, sem senti-
do (podem até parecer que pos-
suem conteúdo, mas faltam co-
notações reais). Alguns chegam

ao absurdo de sequer saber o
que se entrega, afinal, quem
escreve um texto, tem noção do
que foi expresso no papel.

Em meados dos anos 2000
começamos a notar o fechamen-
to de editorias e a diminuição de
textos informativos, pesquisados
e aprofundados por repórteres,
editores e comentaristas. As re-
dações foram sendo enxugadas
e, muitos jornalistas tiveram que
migrar para blogs, tornando-se
independentes e buscando patro-
cínios para suas publicações. Al-
gumas positivas enquanto ou-
tras, infelizmente descambaram
para factoides de denúncias va-
zias e sem sentido que termi-
navam em brigas e desavenças
ou nas barras dos tribunais.

A inteligência humana está se
perdendo com estes criadores de
textos abastecidos por humanos
com pensamentos e retóricas pró-
prias. Afinal, quem abastece estes
editores artificiais possuem suas
próprias crenças e conceitos, mui-
tas vezes deturpados e sem isenções
de pré-conceitos e preconceitos.

E, o pior de tudo é que va-
mos aceitando essas mudanças
paulatinas e que surgem para
facilitar nossa vida e nos fazen-
do esquecer leis bíblicas de que,
a porta larga é caminho para a
perdição, enquanto a estreia e
mais difícil, leva à perfeição.

Enquanto ditamos palavras
para um computador criar um
texto para nós, perdemos a opor-
tunidade de ler, pesquisar, enten-
der e, principalmente, aprender!

As mentes artificiais ga-
nham espaço em detrimentos
das mentes naturais!

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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Prefeitura lança campanha de
combate ao trabalho infantil
Ações da Smads (Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento
Social), em parceria com o Competi, começam no próximo dia 1º de junho

A Tribuna Piracicabana
Terça-feira, 30 de maio de 2023 A3

Visando o combate ao traba-
lho infantil, a Prefeitura, por meio
da Secretaria Municipal de Assis-
tência e Desenvolvimento Social
(Smads), em parceria com a Comis-
são Municipal de Prevenção e Er-
radicação do Trabalho Infantil e
Trabalho Adolescente Irregular
(Competi), lança a campanha Cri-
ança Não Trabalha. A iniciativa
promoverá ações durante o mês
de junho, em referência ao Dia
Mundial contra o Trabalho Infan-
til, instituído em 12 de junho.

As ações têm início no dia
1º/06, com a orientação sobre o
trabalho infantil e divulgação de
materiais à população realizada
pelas equipes do Serviço Especi-
alizado em Abordagem Social e
membros da Competi em vários
pontos da cidade, incluindo co-
mércios e bares da avenida Li-
meira, avenida Independência,
Dr. Paulo de Moraes e Nossa
Senhora do Carmo, calçadão da
Rua do Porto, rua Luiz de Quei-
roz e varejão da Paulista.

No dia 02/06, das 8h às 12h,
no anfiteatro da Secretaria Muni-
cipal de Educação, acontece o se-

Divulgação

Divulgação da campanha Criança Não Trabalha em áreas comerciais

minário Pós Medida Socioeducati-
va, com o tema A Articulação das
Políticas Públicas no Atendimento
aos Adolescentes e Jovens em Me-
dida Socioeducativa. O evento con-
tará com apresentação de dados so-
bre as medidas socioeducativas no
município, de 2019 a 2022, pales-
tras e exposição de painéis com
trabalhos desenvolvidos por jo-
vens atendidos pelo Seame/Pasca.

Como parte da programa-
ção, no dia 14, será apresenta-
do para a rede socioassistencial,
o Diagnóstico PETI 2023 e no dia
15, a mesma apresentação será
feita a professores da rede mu-
nicipal e estadual de ensino.

Nos dias 19, 20 e 22/06 tam-
bém acontece a série de entrevis-
tas na rádio Educativa FM so-
bre o impacto do trabalho infan-
til para a saúde da criança, di-
agnóstico do município, impor-
tância da campanha e inserção
desse público na aprendizagem.
Os entrevistados serão Marcos
Hister, técnico do Cerest (Centro
de Referência em Saúde do Tra-
balhador), Fernando Camargo,
cientista social da Smads, e Fá-

bio Amaral Sanches, gerente ad-
ministrativo do Instituto Formar.

O mês de junho será marcado,
ainda, por atividades com crianças,
adolescentes, jovens e idosos reali-
zadas nas unidades do Cras (Cen-
tro de Referência de Assistência So-
cial), CCInter (Centros de Convivên-
cia Intergeracional), entre outros.

CAMPANHA – Todos os
anos, campanhas de combate ao
trabalho infantil são realizadas em

todo o país, como parte do Progra-
ma de Erradicação do Trabalho In-
fantil (Peti). Em Piracicaba, neste
ano, o município criou a sua pró-
pria campanha intitulada Criança
Não Trabalha, com diversos mate-
riais informativos, incluindo bus-
door, já em circulação nas ruas
da cidade, placas de rua, carta-
zes, folders, além da divulgação
nas redes sociais da Prefeitura de
Piracicaba e Smads Piracicaba.

A 4ª edição do Caipirandan-
do 2023, evento gratuito de cami-
nhada promovido pela Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secreta-
ria de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras (Selam), reuniu no sába-
do, 27, 165 pessoas. O ponto de en-
contro para a saída foi em frente à
Faculdade de Tecnologia (Fatec),
no bairro Santa Rosa, onde foi ofe-
recido aquecimento e alonga-
mento pelo professor Marcelo
Ortega. O percurso da caminha-
da foi de aproximadamente 21 km.

Após o aquecimento, os parti-
cipantes saíram em caminhada
rumo ao Distrito Uninorte até che-
gar à primeira parada, na Igreja
do bairro Água Santa, onde foram
recepcionados com café da manhã
preparado pelas mulheres da co-
munidade. Segundo os organiza-
dores, os participantes puderam
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Caipirandando teve participação de 165 pessoas

Caipirandando é organizado pela Secretaria de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras (Selam)

Divulgação

descansar por aproximadamente
30 minutos, utilizar os sanitários e
em seguida continuar a caminha-
da rumo à Caverna do Pilon, pon-
to de visitação e descanso. Na se-
quência, o grupo prosseguiu a ca-
minhada até a cidade de Iracemá-
polis, onde foi finalizado o passeio.

“A cada caminhada que rea-
lizamos o grupo fica mais empol-
gado e animado para as próximas.
É muito satisfatório ver o grupo
crescendo a cada dia e isso nos
motiva cada vez mais a procurar
por caminhos novos. Além da ca-
minhada e da prática físico-espor-
tiva, o Caipirandando tem como
principais características a intera-
ção e o bem-estar social”, ressal-
tou Alexandre Nascimento, chefe
do setor de eventos da Selam.

A iniciativa teve o apoio da
Secretaria Municipal de Saúde, que

forneceu kits de primeiros socor-
ros, e dos professores do Progra-
ma de Atividades Motoras (PAM).
No final da caminhada, a Selam

forneceu o transporte aos parti-
cipantes que desejassem retornar
ao ponto de partida, na Fatec ins-
talada no bairro Santa Rosa.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Audiência debate construção de caixas de inspeção
Será discutida em audiência

pública, hoje, 30, a construção de
caixas de inspeção (caixa de esgo-
to) na Zona Rural. A audiência
pública foi convocada por meio
do requerimento 435/2023, de
autoria dos vereadores Paulo
Campos (Podemos), Ana Pavão
(PL) e Rerlison Rezende (PSDB).

A audiência pública foi convo-
cada após moradores do bairro

Campestre receberem multas por
Semae (Serviço Municipal de Água
e Esgoto) sob a alegação de que seus
imóveis não possuem caixa de ins-
peção. Os moradores afirmam que
não houve nenhum tipo de comu-
nicado por parte da autarquia e nem
foi realizado um estudo técnico.

Foram convocados para parti-
cipar da audiência pública a secretá-
ria de Agricultura e Abastecimento

(SEMA), Nancy Ferruzzi Thame, o
presidente do Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto), Arthur Cos-
ta Santos, o Procurador Geral do
Município, Guilherme Mônaco de
Mello, o Secretário do Governo, Car-
los Beltrame, o secretário de Obras,
Paulo Roberto Borges e foram convi-
dados o prefeito Luciano Santos Ta-
vares de Almeida e a presidente da
empresa Mirante, Silvia Leticia Tes-

seroli. Aberta ao público, a audiência
pública será realizada nesta terça-fei-
ra (30), às 19h, no Plenário Francis-
co Antonio Coelho, com entrada pela
rua Alferes José Caetano, 834.

A audiência pública será
transmitida, ao vivo, pela TV Câ-
mara Piracicaba (canais 11.3 do
sinal aberto digital, 4 da Net/Cla-
ro e 9 da Vivo) e pelas redes soci-
ais do Legislativo piracicabano.
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Asapp realiza 12º Encontrão
de Piracicaba, na sexta-feira

A Asapp — Associação dos Ser-
vidores Aposentados e Pensionis-
tas da Prefeitura de Piracicaba —
realizou, sexta-feira (26), o 12º En-
contrão dos Aposentados e Pensi-
onistas. O evento aconteceu no Sin-
dicato dos Metalúrgicos e reuniu
cerca de 400 pessoas, incluindo
convidados dos aposentados e pen-
sionistas. O presidente do IPASP -
Instituto de Previdência e Assistên-
cia Social dos Funcionários Mu-
nicipais de Piracicaba, Antonio
Carlos Schiavon, o Carlinhos, que
participou do evento, destacou a
organização da Asapp na realiza-
ção do Encontrão. “O trabalho re-
alizado pela Asapp, não só na re-
alização do Encontrão, como
também em outros eventos, pro-
porciona integração, qualidade de
vida aos aposentados”, ressaltou.

O Encontrão começou com
café da manhã, incluiu música ao
vivo, dança, almoço, bingo, exposi-
ção de produtos artesanais, além
de momentos de confraternização
e diversão.  Para o presidente da
Asapp, Augusto Pino, o evento de-
monstra a união dos servidores
municipais. “Por causa da pande-
mia, ficamos sem realizar o Encon-
trão alguns anos, que foi retoma-
do no ano passado, quando a Asa-
pp comemorou 25 anos”, enfatizou.

José Valdir Sgrigneiro, presi-
dente do Sindicato dos Trabalha-
dores Municipais de Piracicaba e
Região, destaca que o Encontrão
já é uma tradição entre aposenta-
dos e pensionistas. “Os aposenta-
dos se reencontram, batem papo
com colegas de trabalho que não
viam há muito tempo. E a Asapp
não mede esforços para realizar
as edições do evento”, afirmou.

As amigas Ana Conceição
Jorge, 78 anos, e Sônia Maria Pe-
reira, 75 anos, ambas servidoras
municipais aposentadas da Secre-
taria de Educação, participam
sempre das edições do Encontrão.
“Eu também participo dos janta-
res e outros eventos realizados
pela Asapp porque gosto de con-
versar, manter minha mente ati-
va”, destacou Ana, que aposenta-
da há 15 anos. “Sempre que eu

O presidente  do Ipasp, Carlinhos, destaca a importância do evento

Comunicação Ipasp/Eliana Teixeira

posso, participo de alguns even-
tos. Isso ajuda no nosso desen-
volvimento físico e mental”, com-
pletou Sônia Maria, aposentada há
16 anos, que levou uma convidada
ao evento, a também aposentada
Maria Conceição Torino, 66 anos.

EXPOSITORES — O En-
contrão contou com a participa-
ção de expositores de diferentes
produtos artesanais. De acordo
com Carmem Luiza Carlet, coor-
denadora do grupo Viva Melhor,
mantido pela Asapp, a parceria com
expositores serve de incentivo para
os empreendedores, além de enri-
quecer o evento a cada edição.

Para Venise Sant’Ana, em-
preendedora do Ateliê La Vie, ex-
por no Encontrão é oportunida-
de de tornar mais conhecido os
produtos artesanais – porcelana
e vidro pintados à mão, canecas
personalizadas com fotos e frase
em técnica de sublimação, almo-
fadas, estojos, chaveiros, ecoba-
gs – produzidos por ela e outras
pessoas envolvidas no empreen-
dimento. “Além da visibilidade, é
um momento de bate-papo com
aposentados, e descobrimos e con-
vidamos, principalmente mulhe-
res artesãs, para produzirem e fa-
zerem parte dos nossos grupos”,
revelou a empreendedora que faz
parte de um grupo com 150 arte-
sãs de Piracicaba e região.

Servidora aposentada da
Prefeitura de Piracicaba desde
2019, a empreendedora Keila Ni-
colau Valente levou ao Encon-
trão os produtos da Tactus Cos-
méticos Artesanais. “Comecei a
empreender quando meu mari-
do, que é técnico em Química,
produziu um creme para minha
sogra, que tem alergia a deter-
minados produtos. A experiên-
cia deu certo e hoje, meus filhos
também fazem parte: um deles
criou os rótulos, catálogo, logo-
marca; outro vende os produtos e
outro entrega”, detalhou Keila,
ressaltando que além de creme
para mãos, o empreendedorismo
inclui água perfumada e difusor,
hidratante, água micelar, sabone-
te, loção, óleo e creme pós-barba.

ESGESGESGESGESG

Prefeitura realiza primeira
formatura da capacitação
Programa teve adesão de 83 empresas e mais de 170 pessoas receberam o certificado
de conclusão; formatura aconteceu na última sexta-feira, 26, no auditório da Acipi

O prefeito Luciano Almeida destacou que os colaboradores que
concluíram a capacitação agora são disseminadores da agenda ESG

Divulgação

A Prefeitura, por meio da Se-
cretaria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap), realizou na úl-
tima sexta-feira, 26, no auditório
da Acipi, a formatura e entrega dos
certificados das primeiras turmas
da capacitação em ESG. O progra-
ma, lançado oficialmente em julho
de 2022, foi idealizado pela Prefei-
tura e aplicado pela Fundação Ins-
tituto de Administração (FIA) du-
rante oito meses; ao todo o pro-
grama teve adesão de 83 empre-
sas e mais de 170 pessoas recebe-
ram o certificado de conclusão.

Participaram da solenidade o
prefeito Luciano Almeida; o titu-
lar da Simap, Alex Gama Salvaia;
o secretário de Desenvolvimento
Econômico, Trabalho e Turismo
(Semdettur), José Luiz Guidotti
Júnior; os professores da Fia, João
Maurício Gama Boaventura e Ed-
son Barbero; o presidente da Aci-
pi, Marcelo Cançado; a gerente do
Simespi, Valéria Rueda Spers; e o
vereador Gustavo Pompeo, repre-
sentando a Câmara Municipal.

“Essa capacitação foi uma ini-
ciativa que reuniu a administra-
ção pública, a iniciativa privada e
a sociedade e, quando é feito as-
sim, as coisas funcionam. Acredi-
tamos no conceito do ESG e todos
os formandos são agora dissemi-
nadores, que começarão uma
nova história que pode transfor-
mar as pessoas e o ambiente”, de-
clarou o prefeito Luciano Almeida.

Salvaia acrescentou ainda
que esse é o primeiro passo para
intensificar e ampliar o entendi-
mento do ESG como tema funda-
mental e inerente às culturas em-
presariais, o que reflete na socie-
dade. “Esse projeto não se encer-
ra aqui, temos várias ideias em

andamento e queremos auxiliar,
tornar o poder público um indu-
tor. Nosso propósito é fazer Pira-
cicaba ser referência, congregan-
do toda a sociedade para absor-
ver a cultura ESG no município”.

“É preciso reconhecer todo o
trabalho feito e o comprometimen-
to que as empresas têm com as pre-
missas do ESG”, reforçou Pompeo.

VANGUARDA – O ineditis-
mo da capacitação ESG foi ampla-
mente elogiado durante a forma-
tura. Guidotti Júnior disse que a
aplicação do programa na cidade
corrobora com um dos principais
focos da Semdettur na cidade, que
é a qualificação de mão de obra.
“Estamos na vanguarda da cap-
tação de investimentos e, para
acompanhar esse crescimento, é
necessário qualificar o trabalha-
dor. E essa capacitação permitiu
exatamente isso”, salientou.

“Piracicaba é uma cidade de
vanguarda, porque essa iniciativa
é pioneira”, destacou Boaventura.
“É significativo esse momento. Nos-
so objetivo, durante a capacitação,
foi transformar um pouco a vida
das pessoas, consequentemente as
empresas e, por meio delas, a soci-
edade”, complementou Barbero.

Acipi e Simespi destacaram,
além do ineditismo, que empresas,
colaboradores e sociedade serão
beneficiados. “O ESG é um concei-
to que veio para ficar e, por isso, é
preciso que os profissionais este-
jam alinhados a essas práticas. A
Acipi fez questão de participar des-
sa iniciativa inédita”, ressaltou
Cançado. “Essa capacitação ren-
derá resultados que serão fantás-
ticos para as empresas e para Pi-
racicaba”, completou Valéria.

APRENDIZADO – O ob-

jetivo central do programa foi
capacitar e certificar empresas
de pequeno, médio e grande por-
te de Piracicaba, oferecendo le-
tramento e inspiração para
avanço da agenda ESG – termo
desenvolvido pela ONU (Orga-
nização das Nações Unidas) em
2004, que significa ambiental,
social e governança (Environ-
mental, Social and Governance).

A ideia do ESG, divulgada
pelo Pacto Global em parceria
com o Banco Mundial, corres-
ponde às práticas ambientais, so-
ciais e de governança de uma or-
ganização, que deve integrar esses
fatores no mercado de capitais.

Para Mônica Salles, analista
de sustentabilidade e comunica-
ção da Oji Papéis, a certificação
foi o início de uma mudança de
comportamento e cultura. “Foi um
grande privilégio, uma grande vi-
vência. Temos visto há décadas
esse movimento do ESG e agora se
torna algo realmente coletivo, com

base na colaboração. O ESG é uma
mudança de cultura e comporta-
mento e, agora, podemos falar,
em especial, de uma cultura de
união para que possamos trans-
formar o mundo”, destacou.

A analista de sistemas de ges-
tão de qualidade da DanPower,
Jardelma Campos Coletti, garan-
tiu que a aplicação do aprendizado
vai possibilitar trazer um retorno
não apenas para as empresas, mas
também para a sociedade. “Pra nós
foi de grande valia, é algo visioná-
rio, que pode abrir portas no mer-
cado. O ESG é um tema que as em-
presas vão precisar se adequar,
porque é uma metodologia que vai
ser um diferencial, não só para as
organizações, mas para a cidade e
toda a região também”, disse.

“Foi uma ótima atuação da
Prefeitura, de idealizar esse cur-
so, trazendo uma formação
adequada sobre o ESG”, finali-
zou Aline Daiane Marinelli Reis,
analista de RH da DanPower.

MMMMMAISAISAISAISAIS M M M M MÉDICOSÉDICOSÉDICOSÉDICOSÉDICOS

Inscrições para programa
terminam amanhã, dia 31

Terminam nesta quarta-fei-
ra (31) as inscrições para o pro-
grama Mais Médicos, com prio-
ridade para profissionais brasi-
leiros formados no país. O edital
com 5.970 vagas distribuídas em
1.994 municípios foi divulgado na
última segunda-feira (22).

Também podem participar
da seleção brasileiros formados
no exterior ou estrangeiros, que
continuarão atuando com Regis-
tro do Ministério da Saúde
(RMS) em vagas não ocupadas
por médicos com registro no país.

Para se inscrever, basta aces-
sar o Sistema de Gerenciamento
de Programas por meio do ende-
reço eletrônico do Mais Médicos.
Após a validação da inscrição, de
1º a 5 de junho, os candidatos
poderão indicar até dois locais de
atuação de sua preferência.

Na alocação dos profissio-
nais, serão considerados critéri-
os relacionados à titulação, for-
mação e experiência prévia no
projeto. Para desempate, terão pri-
oridade candidatos de residência
mais próxima do local de atuação
no Mais Médicos, com maior tem-
po de formado e de maior idade.

A previsão, segundo a pasta, é
de que os profissionais comecem a
atuar nos municípios no fim de ju-
nho.  O valor previsto no edital da

bolsa-formação é de R$ 12,3 mil ao
mês, pelo prazo de 48 meses, pror-
rogáveis por igual período. Todos
os participantes poderão receber in-
centivos pela permanência no pro-
grama, sendo que os que forem
alocados em regiões de extrema
pobreza e vulnerabilidade, de
acordo com a oferta do edital, re-
cebem um percentual maior.

BALANÇO - Segundo o mi-
nistério, atualmente mais de 8 mil
médicos atuam no programa e o
edital aberto agora é para recom-
por vagas ociosas dos últimos
quatro anos, além de mil vagas iné-
ditas para a Amazônia Legal. Cer-
ca de 45% das vagas estão em re-
giões de vulnerabilidade social e
historicamente com dificuldade de
provimento de profissionais. Em
2023, 117 médicos foram convo-
cados para atuar em distritos sa-
nitários indígenas, inclusive no
território yanomami, em situa-
ção de emergência sanitária.

“A expectativa do governo fe-
deral é chegar até o fim do ano com
28 mil profissionais do Mais Médi-
cos atendendo em todo o país, prin-
cipalmente nas áreas de extrema
pobreza. Com isso, mais de 96 mi-
lhões de brasileiros terão a garan-
tia de atendimento médico na aten-
ção primária, porta de entrada do
SUS”, informa o ministério.

O vereador André Bandeira
(PSDB) esteve nesta quinta-feira
(25) na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo com os obje-
tivos de apresentar demandas
classificadas por ele como “urgen-
tes para Piracicaba” e de obter
apoio de deputados estaduais
para que elas tenham solução. O
parlamentar realizou um levan-
tamento detalhado das princi-
pais pautas, incluindo infraes-
trutura urbana, transporte pú-
blico, saúde, educação, inclusão
e desenvolvimento econômico.

Ele foi recebido pelo deputado
Helinho Zanatta (PSC), reconheci-
do pela atuação em projetos relacio-
nados ao desenvolvimento regional,
com quem reforçou as questões vol-
tadas à educação que encaminhou
anteriormente ao deputado e expôs
demandas com base em dados, so-
bre as quais Zanatta demonstrou
interesse em encontrar soluções.

O vereador ressaltou a impor-
tância de Piracicaba ter uma uni-
dade da Rede de Reabilitação

AAAAALESPLESPLESPLESPLESP

Vereador mostra demandas da cidade a deputados estaduais

O vereador André Bandeira esteve com os deputados
estaduais Helinho Zanatta e Andrea Werner

Assessoria Parlamentar

Lucy Montoro, destacando seu
papel na inclusão e melhoria da
qualidade de vida das pessoas
com deficiência. O deputado com-
partilhou o compromisso em apoi-
ar a expansão da rede e ambos
concordaram em trabalhar juntos
para buscar recursos e parcerias.

André Bandeira também quis
entender melhor as iniciativas e os
projetos em andamento na Alesp
que podem ter impacto direto ou
indireto em Piracicaba. Zanatta
compartilhou informações sobre al-
gumas propostas em discussão e
ressaltou a importância do traba-
lho conjunto entre os representan-
tes municipais e estaduais para al-
cançar resultados positivos.

“Agradeço a disponibilidade
do deputado Helinho Zanatta em
ouvir as demandas da cidade e rei-
tero o propósito de manter contato
constante para acompanhar o pro-
gresso das ações discutidas”, disse
André Bandeira, acrescentando
que a visita “fortalece a represen-
tatividade local e a esperança de

melhorias para a cidade”. O depu-
tado, por sua vez, reforçou seu
compromisso em analisar as de-
mandas apresentadas e buscar
formas de contribuir para o de-
senvolvimento de Piracicaba.

Também na Alesp, André
Bandeira foi recebido pela deputa-

da Andrea Werner (PSB), ativista
pelos direitos dos autistas, com
quem discutiu políticas públicas
voltadas à inclusão e apresentou
várias demandas de Piracicaba
em relação à falta de estrutura e
atendimento às pessoas com o
transtorno e suas famílias.

CCCCCASTELINHOASTELINHOASTELINHOASTELINHOASTELINHO

Moradores pedem limpeza e ampliação de rua sem saída
O vereador Gilmar Rotta (PP)

e o secretário municipal de Obras e
Zeladoria, Paulo Roberto Borges, e
o encarregado da pasta, Eduardo
Gasparino, visitaram nesta quin-
ta-feira (25) a rua Romeu de Souza
Carvalho, no Castelinho, para ana-
lisar a solicitação de moradores e
pais de alunos da escola municipal
Larissa Rossetti Travaglini, lá lo-
calizada, para que o final da via,
que é sem saída, seja ampliado.

De acordo com eles, cami-
nhões de lixo, caminhões da me-
renda e veículos têm encontrado
dificuldades para fazer manobras
de retorno, podendo ocasionar aci-
dentes e transtornos para quem lá
transita. Durante a visita, o verea-
dor Gilmar Rotta pediu atenção a
esse pedido, e ainda reforçou a ne-
cessidade de realização de uma lim-
peza naquela área. Segundo o se-
cretário, essa demanda será estu-
dada pela equipe técnica da pasta.

Pedido de ampliação da rua Romeu de Souza Carvalho foi apresentado pelo
vereador Gilmar Rotta ao secretário de Obras e Zeladoria, Paulo Roberto Borges

Assessoria Parlamentar
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Chapa 1 vence com mais de 82% dos votos
No Interior do Estado, destacando-se Piracicaba, registrados 87,46% dos votos para a Chapa 1, “Apeoesp Unida, uma só força, uma só voz”

A Chapa 1 “Apeoesp Unida,
uma só força, uma só voz” venceu
as eleições para a definição da
nova diretoria da Apeoesp (Sindi-
cato dos Professores do Ensino
Oficial do Estado de São Paulo),
com 82,78% dos votos no total,
sendo que no Interior do Estado,
incluindo Piracicaba,  foram re-
gistrados de 87,46% dos votos
para a Chapa 1.  A eleição foi reali-
zada sexta (26), e teve a participa-
ção de 50.508 professores associ-
ados votantes. A apuração da elei-
ção estadual foi realizada em São
Paulo, ao longo de todo sábado e
só terminou no final da noite, en-
quanto para o Conselho Estadual
e Regional de Piracicaba aconte-
cerá no decorrer desta semana.

O professor Fábio Santos de
Moraes, da cidade de Limeira, será
o primeiro presidente e a professo-
ra Maria Izabel Azevedo Noronha,
Professora Bebel, que também é
deputada estadual pelo PT, de Pi-
racicaba, atual presidenta, ocupa-
rá o cargo de segunda presidenta.
A primeira secretária geral será a
professora Zenaide Honório, de
Americana, enquanto que o segun-
do secretário geral será o profes-
sor Sérgio Martins da Cunha, de

Fotos: Divulgação

Bebel afirma que a Chapa 1 realizará gestão coletiva,
compartilhada, mais horizontalizada, concretizando e
levando à prática cotidiana do sindicato

A deputada estadual Professora Bebel participou
ativamente da eleição, inclusive da apuração que
confirmou a vitória da Chapa 1 nas eleições de sexta (28)

Itaquera, na Capital. A Diretoria
Estadual Colegiada será compos-
ta por um total de 120 Diretores,
de todo o Estado de São Paulo.

Além da nova Diretoria Es-
tadual Colegiada, foram eleitos
Conselheiros Estaduais e Regio-
nais. Esses últimos comporão as
Coordenações das 94 subsedes
do Sindicato. A Chapa eleita
cumprirá mandato até 2026.
Demais concorrentes, as Chapas
2 e 3 obtiveram, respectivamente,
12,25% e 2,83% dos votos válidos,
percentuais insuficientes para
comporem a Diretoria, de acordo
com o estatuto da entidade.

A Professora Bebel diz que a
Chapa 1 realizará uma gestão cole-
tiva, compartilhada, mais horizon-
talizada, concretizando e levando
à prática cotidiana do nosso sindi-
cato, assegurando a unidade da
nossa categoria para enfrentar os
ataques do governo Tarcísio de
Freitas e para fazer avançar nos-
sas lutas e conquistas. “A unidade
construída em torno da Chapa ven-
cedora fortalecerá ainda mais as
ações e lutas necessárias diante dos
desafios que se colocam para os pro-
fessores e professoras de São Paulo.
O resultado mostra que a proporci-

onalidade avançou no nosso Sindi-
cato e que os interesses e necessida-
des da nossa categoria prevalecem.
Assim, a próxima gestão será ain-
da mais coletiva, horizontal e com-
partilhada entre as diversas cor-
rentes que a compõem”, enfatiza.

Para ela, “a luta por educação
pública de qualidade é demanda
estratégica fundamental e, assim,
seguiremos ampliando parcerias e
articulações com os estudantes, os
pais, todos os segmentos da co-

munidade escolar e os movimen-
tos sociais para fazer avançar a
mais importante política pública no
nosso estado e no nosso país”.

Com a unidade reafirmada no
pleito, a APEOESP intensificará
suas lutas em defesa de toda a ca-
tegoria e da educação pública, en-
tre elas: valorização salarial e pro-
fissional do Magistério; incorpora-
ção do piso nacional no salário
base; revogação do pagamento por
subsídio; classificação por jornada

e demais ataques contidos na Lei
Complementar 1374/2022; Ativi-
dades Pedagógicas Diversificadas
(APD) em local de livre escolha;
implementação da jornada do piso;
recuperação da falta-aula, faltas
abonadas, faltas médicas e to-
dos os demais direitos; fim do
PEI e demais programas excluden-
tes; revogação da farsa do “novo”
ensino médio e tantas outras.

AMÉRICA LATINA — A
Apeoesp é hoje o maior sindicato

da América Latina com 180 mil
professores associados em todo o
Estado de São Paulo.” Mais uma
vez, nossa categoria deu uma aula
de democracia e de participação
em processo eleitoral gigante, com
a movimentação de 1797 urnas
em todos os 645 municípios do
nosso Estado”, concluiu a Pro-
fessora Bebel, que agradeceu a
todos que participaram para que
a eleição se realizasse de forma
democrática e transparente.

O Conselho Municipal de De-
fesa do Meio Ambiente de Piraci-
caba (COMDEMA) anuncia os
vencedores do Prêmio Destaque
Ambiental, edição de 2023.

A 21ª. edição do prêmio de-
monstra a evolução ocorrida em
relação à conscientização ambien-
tal nos diversos setores do municí-
pio, destaca Iraci Honda, presidente
do Comdema. Os projetos vence-
dores a importância da educação
ambiental, da preservação do
meio ambiente por meio da ges-
tão empresarial, da coleta seletiva,
do voluntariado e da cidadania.

Os vencedores serão home-
nageados em um evento especi-
al programado para o dia 16 de
junho, às 19h, no auditório da
ACIPI. A seguir, um breve resu-
mo dos projetos vencedores:

VENCEDORES DE 2023:
Categoria Cidadão - Vencedor:
Dorival Nalin.  Projeto “Praça dos
brinquedos de pneus”: Motivado a
retirar “lixos” do meio ambiente,
começou a arrecadar e recolher
pneus velhos, trabalhando artesa-
nalmente para transformá-los em
brinquedos eu objetos decorativos
para instalá-los em uma praça no
Bairro Higienópolis, que estava pra-
ticamente abandonada e criar con-
dições para o lazer e convívio social
naquele espaço. O objetivo central
foi a revitalização ambiental da
praça, criação de espaços lúdicos
de convivência, lazer e cultura. Os
pneus velhos viraram brinquedos,
vasos, bancos; uma geladeira que-
brada foi transformada em uma
biblioteca, onde as pessoas empres-
tam, doam e devolvem livros di-
versos voltados aos públicos infan-
til, juvenil e adultos. Também hou-
ve o plantio de 80 árvores frutífe-
ras, diversas espécies de flores e o
cuidado permanente com a grama
do local, além da proteção de uma
nascente. Para realizar este proje-
to, iniciado em 2021, contou com o
Apoio de 27 parceiros, que contri-
buíram com doações de materiais,
recursos financeiros e logística,
além de sugestões para o desenvol-
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Comdema anuncia vencedores do prêmio
vimento e aprimoramento do pro-
jeto.  A praça ganhou em 2022 o
nome da mãe de Dorival - - Praça
Neyde Theresinha Molon Nalin - em
reconhecimento ao trabalho pesso-
al desenvolvido por este cidadão.

Categoria Escola - Ven-
cedor: E.E. Pedro de Mello : A
escola encaminhou dois proje-
tos de extrema relevância para
a educação ambiental, assim a
Comissão Julgadora, decidiu pre-
miar ambos, pois estão conecta-
dos com o sistema educacional
desenvolvido naquela escola.

Projeto Eletiva Transfor-
mers. Com o objetivo de promo-
ver a reflexão do indivíduo como
cidadão sobre como suas atitu-
des impactam na coletividade e
na transição para sociedade sus-
tentável e como pode modificar o
ambiente onde vive, melhorando
a qualidade de vida e saúde, foi
desenvolvido um projeto inova-
dor, que envolveu cerca de 500
pessoas da unidade escolar e mo-
vimentou a comunidade local e fa-
miliares dos alunos, para demons-
trar a importância da coletiva sele-
tiva e o valor que esses materiais
descartados podem ter, por meio
da construção de brinquedos, além
da atração do projeto, o ’’ODES”, o
robô da Eletiva Transformers. O
projeto despertou nos discentes
a conscientização sobre qualida-
de de vida, cuidado socioambi-
ental, solidariedade e empatia.

Programa Jovem Tupi –
educação integral e ambiental (PJ-
Tupi). O projeto teve início em 2017
com do PJ-MAIS (Programa Jovem
Meio Ambiente e Integração Soci-
al) e a partir de 2019 transformou-
se em PJ-Tupi, pois a unidade es-
colar passou a ser PEI – Programa
Ensino Integral e, nesse modelo,
todos os discentes (cerca de +400
alunos), semanalmente, durante
disciplinas eletivas, desenvolvem
ações de Educação Ambiental Crí-
tica e Integral. A sede para a reali-
zação de atividades práticas peda-
gógicas em Educação Integral e
Ambiental são os espaços do “Hor-

to de Tupi”, além de formações e
capacitações dos profissionais da
Educação.  Os alunos contam com
metodologias ativas/participativas
como: (1) sala de aula invertida,
(2) rotação por estações, (3) práti-
cas experimentais, (4) pesquisas de
campo ou estudos do meio, (5) pro-
duções audiovisuais, (6) apresen-
tação de encenações/teatralizações
e demais apresentações artísticas,
(7) intervenções estudantis no meio
escolar e local, (8) produção de
materiais educomunicativos, (9)
modelos didáticos de diferentes
assuntos, situações e/ou fenôme-
nos, dentre outros, compreendem
uma amostra do conjunto de
práticas educacionais inovadoras
ocorrentes nas 14 (quatorze) dis-
ciplinas eletivas existentes na E.E.
Pedro de Mello. O projeto reúne
fortes parceiros, que compõem
uma equipe multidisciplinar in-
tegrada pelo Instituto de Pesqui-
sas Ambientais – IPA, ESALQ/
USP e grupos de extensão, Núcleo
de Educação Ambiental – NEA,
Viveiro Municipal, PSF-Tupi
(Unidade de Saúde da Família –
Tupi), Coletivo Tupi, Rota do Tupi
e Rotary Club de Piracicaba.

Categoria Empresa - Vence-
dor Embraeco Empresa Brasilei-
ra Ecológica: Projeto EMBRAE-
CO soluções ecológicas.  Motiva-
da em se tornar empresa susten-
tável, dedicada a fornecer solu-
ções para os resíduos plásticos
descartados, a Embraeco Empre-
sa Brasileira Ecológica transfor-
mou o processo de reciclagem de
plásticos em produtos sustentá-
veis para o segmento de constru-
ção, em substituição ao madeiri-
te e fibrocimento. Cerca de 15 mil
quilos de plástico reciclados men-
salmente são transformados em
telhas, tapumes e placas ecológi-
cas.  Faz, ainda, a logística rever-
sa de seus produtos, transfor-
mando-os em novos. Para desen-
volver este projeto, conta com re-
cursos próprios e parceria das
empresas Café Morro Grande (Pi-
racicaba), que realiza o descarte

correto de suas embalagens, e da
Micro Master (Cordeirópolis),
com o descarte dos refugos de PE
ultra de seu processo produtivo.

O projeto é um exemplo do
poder transformador do descarte
correto de materiais recicláveis e
da fabricação de produtos susten-
táveis com alto valor agregado.

Categoria Terceiro Se-
tor - Vencedor:  SOS RIO PIRA-
CICABA:  Projeto “A pesca espor-
tiva como instrumento de cons-
cientização ambiental e educação
socioambiental – Não existe ensi-
no que se compare ao exemplo”.

Iniciado em 2021, o projeto
tornou-se uma ação permanente
para agregar forças no combate à
pesca predatória, principalmente
em épocas de Piracema, e na cons-
cientização das comunidades ri-
beirinhas, na preservação dos ma-
nanciais do Rio Piracicaba e de
seus afluentes. O projeto consiste
em levar conhecimento ambiental
às comunidades ribeirinhas e à so-
ciedade em gera, por meio da di-
vulgação de práticas sadias de
descarte de lixos, preservação de
peixes de espécie nativas e de ar-
rastões ecológicos, que tornam
público a imensa quantidade de
lixos e materiais poluentes retira-
dos, sendo cerca de 850 kg em
cada evento. Realizam ainda o
acompanhamento de soltura de
alevinos de espécies nativas para
o repovoamento, tais como, pacu,
curimbatá, piracanjuba e doura-
do, pela empresa AES Tietê.

Dentro do projeto, realizaram
três arrastões ecológicos no Rio de
Piracicaba, além de arrastões pro-
movidos em conjunto com o Si-
mapi, AMA e Pira no Plogging.

A realização do prêmio
conta com o apoio da Acipi (As-
sociação Comercial e Industrial
de Piracicaba), Associação Pro-
tetora do Bairro Jardim Santa
Rosa, EIAS Consultorias Ambi-
entais e PIRA 21 – Piracicaba Re-
alizando o Futuro e patrocínio
das empresas Arcelor Mittal,
Mirante e OJI Papeis Especiais.

Os fãs de uma boa festa juni-
na já podem se programar: no dia
10 de junho, das 12h às 22h, o
jardim do Casallegra Monte Ale-
gre será palco do 1º Arraiá Mon-
te Alegre. O espaço está instalado
no histórico e turístico bairro ho-
mônimo, em Piracicaba, com ce-
nário tipicamente italiano e que
permite ao visitante um resgate
às histórias piracicabanas. A re-
alização é da Monte Alegre Even-
tos, sob comando da empresária
Luciene Nascimento Guidotti, e
produção de Michelle Oliveira.

Os ingressos antecipados es-
tão à venda pelo site www.
tycket.com.br, nos valores de R$
10 (inteira) e R$ 5 (meia) ou na
loja Vestígio Store, situada na rua
Bom Jesus, 659 - Bairro Alto. No
dia do evento, haverá venda de
ingressos na bilheteria disponível
frente à entrada do local.

Em dez horas, o público po-
derá desfrutar de uma festa com
mais de 30 atividades gastronô-
micas e de entretenimento, como
food trucks, comidas típicas e va-
riadas, chopps e cervejas artesa-
nais, atrações musicais (com re-
pertórios country e forró), espa-
ço kids, artistas e designer.

“Será uma festa para toda a
família. Entre muitas festas tra-
dicionais que ocorrem ao longo
do ano, as festas juninas são as
mais esperadas, por causa das
comidinhas deliciosas, decora-
ção e trajes típicos, quadrilha e
muita diversão. Tudo isso em um
local moderno e contemporâneo,
inspirador e familiar, para que
todos possam viver ótimas expe-
riências”, conta Luciene.

A empresária ainda destaca
que o 1° Arraiá Monte Alegre é ape-

nas um dos vários eventos orga-
nizados ao longo do ano pela
Monte Alegre Eventos no bairro
que permite o fomento do empre-
endedorismo e das manifestações
artísticas e culturais. “O bairro
Monte Alegre é reconhecido por
encantar os turistas e moradores,
por isso atrai grande quantidade
de público. Acreditamos na força
que esses eventos podem propor-
cionar para os negócios”, destaca.

BAIRRO MONTE ALE-
GRE — O bairro Monte Alegre sur-
giu no século 19 com a chegada de
imigrantes italianos para trabalha-
rem em uma usina sucroalcoolei-
ra. Em 1910, a empresa foi adquiri-
da por Pedro Morganti, que cons-
truiu uma colônia, às margens do
rio Piracicaba, e que serviu de mo-
radia para os 1.700 moradores da
época. O local possuía médicos, far-
mácia, escola, mercearia, armazém,
padaria, cinema, biblioteca, clube de
futebol e a Capela de São Pedro,
construída em 1930, nos moldes da
Igreja Bozzano, a pedido de Mor-
ganti, para que os moradores se sen-
tissem próximos de sua terra natal
e de sua fé. Atualmente, o bairro
vem se transformando em centro
cultural, turístico, histórico e gas-
tronômico, se tornando ponto de
referência no município e região.

SERVIÇO
1º Arraiá Monte Alegre. 10 de
junho de 2023, das 12h às
22h. Jardim Casallegra - Via
Comendador Pedro Morgan-
ti, 4.965 - Casa 1 - Bairro
Monte Alegre, Piracicaba. In-
gressos: www.tycket.com.br
ou na Vestígio Store (rua
Bom Jesus, 659 - Bairro
Alto, Piracicaba. Instagram:
@arraiamontealegre.
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Ingressos estão à venda
para o “primeiro arraiá”

Reinaldo Diniz

Evento será realizado no jardim do Casallegra Monte Alegre
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Câmara contratará empresa para
manutenção dos dois prédios

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba irá contratar empresa para
manutenção preventiva e correti-
va dos seus dois prédios (principal
e anexo). Um edital foi publicado
nesta segunda-feira (29), para que
as interessadas participem da con-
corrência pública, que será realiza-
da por meio de pregão eletrônico.

Na requisição do Departa-
mento Administrativo e de Do-
cumentação da Câmara, por
meio do Setor de Infraestrutu-
ra e Logística, consta o valor es-

timado da contratação: R$
1.248.291,84, distribuído em 12
parcelas mensais de R$ 104.024,32.

A contratação compreende o
fornecimento de mão de obra, to-
das ferramentas e todos os equi-
pamentos adequados para os
trabalhos, que incluem conser-
vação, reparação e restauração.

O link para acesso ao edital está
disponível no Portal da Transparên-
cia. A licitação será eletrônica, do
tipo menor valor global, e a sessão
tem início em 15 de junho, às 9h.

O vereador Paulo Henri-
que Paranhos (Republicanos)
solicita à Prefeitura a refor-
ma e a remodelação da praça
Antônio de Pádua Dutra, no
Centro. O espaço está localiza-
do no cruzamento da avenida
Armando de Salles Oliveira
com a rua XV de Novembro e
sua revitalização é uma de-
manda de comerciantes da re-
gião, segundo o parlamentar.

A proposta de Paulo Henri-

que na indicação 2.318/2023 é
de que sejam realizados servi-
ços de jardinagem e pavimenta-
ção no local e abertas vagas de
estacionamento. “Com o au-
mento das vagas de estaciona-
mento, a jardinagem e a pavimen-
tação, o local será revitalizado,
proporcionando mais opções para
que clientes possam estacionar
seus veículos e, assim, fortalecer
ainda mais o comércio da re-
gião”, argumenta o vereador.
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Em indicação, vereador pede
remodelação de praça central
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3º Concurso Cultural Paradas pro
Sucesso revela nome de finalistas
Foram enviados 172 trabalhos para o 3° Concurso Cultural Paradas pro
Sucesso, produzidos por 172 alunos da rede municipal e estadual de Piracicaba
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Pesquisa poderá gerar painéis
estruturais de isolamento térmico

Para entregar um produto
com maior sustentabilidade, rapi-
dez na montagem e baixo custo ao
setor da construção civil, uma pes-
quisa encontra-se em curso na Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz (Esalq/USP), com o
propósito de confeccionar uma
versão sustentável dos painéis es-
truturais de isolamento (Structu-
ral Insulated Panels – SIP). O pa-
inel utiliza, em seu núcleo, bioes-
puma de buritizeiro (mauritia fle-
xuosa), em substituição ao isopor,
que é um material sintético.

O pecíolo da folha do buriti-
zeiro é formado por uma camada
fibrosa e rígida, a epiderme, e por
um núcleo esponjoso conhecido
popularmente na Amazônia por
miriti. Devido a sua baixa densi-
dade e alto teor de celulose, o mi-
riti apresenta-se como potencial
substituto para isolantes térmicos
sintéticos. Os SIPS são compostos
por uma camada central espessa
(núcleo), convencionalmente de
isopor, com função de isolamen-
to térmico, revestida interna e
externamente por uma camada
fina com função estrutural.

Alessandra Silva Batista, mes-
tra pelo Programa de Pós-Gradua-
ção em Recursos Florestais, auto-
ra da pesquisa, relata que a pro-
posta do trabalho é fazer um pai-
nel de isolamento térmico substi-
tuindo seu núcleo. “Nossa propos-
ta é substituir o isopor usado na
camada central dos SIP’s por mi-
riti, até porque esse material na-
tural assemelha-se muito com uma
espuma ou com um isopor”.

A pesquisadora explica que
o miriti é originário de uma es-
pécie muito abundante na Flo-
resta Amazônica e que para ser
utilizado não há necessidade da
derrubada do indivíduo, pois ele

Nesta quarta-feira, 31 de
maio, é celebrado o Dia Mundial
Sem Tabaco. A data foi instituí-
da em 1987 pela OMS (Organiza-
ção Mundial da Saúde) como for-
ma de dar visibilidade aos pro-
blemas que o tabagismo pode ge-
rar. Em Piracicaba, há três anos
acontece a campanha Paradas pro
Sucesso, que nesta edição apro-
veita a data de mobilização mun-
dial para revelar os nomes dos
alunos finalistas do 3º Concurso
Cultural Paradas Pro Sucesso.

O Paradas Pro Sucesso é
uma iniciativa organizada pela
médica cardiologista Juliana Pre-
vitalli, com o apoio de diversos
parceiros, artistas, pessoas co-
muns, empresas e órgãos públi-
cos. “Nosso maior objetivo é pro-
mover um conjunto de ações de
conscientização para que mais e
mais crianças, jovens e adultos
tenham conhecimento sobre os
malefícios do tabaco e possam ter a
oportunidade de parar de fumar.
Também atuamos de maneira pre-
ventiva, com o apoio da Secretaria
Municipal de Educação e Diretoria
Regional de Ensino. A partir desta
perspectiva foi criado o Concurso
Cultural Paradas Pro Sucesso,
que em 2023 chega a sua 3ª edi-
ção com um ótimo engajamento”.

Foram enviados 172 traba-
lhos para o 3° Concurso Cultu-
ral Paradas pro Sucesso, produ-
zidos por 172 alunos da rede
municipal e estadual de Piraci-
caba. Os estudantes enviaram
produções para três modalida-
des: Desenho, Frase e Vídeo. Eles
também foram divididos em três
categorias: 1 - Ensino Funda-
mental Anos Iniciais; 2 - Ensino
Fundamental Anos Finais; e 3 -
Ensino Médio. Uma comissão
julgadora, composta por profes-
sores, colaboradores e profissio-
nais de arte, foi responsável por
escolher os finalistas e os melho-
res trabalhos da edição. Os crité-
rios foram: criatividade, origina-
lidade, comunicabilidade, qualida-
de e número de curtidas no You-
tube do Paradas pro Sucesso.

Na modalidade Desenho, são
finalistas da Categoria 1: Lorena
Nogueira Miranda (EM Prof. Má-
rio Chorilli); Sophia Claudino Be-
nedito (EM Prof. Thales Castanho
de Andrade); e Thiago de Sousa
Cavalcanti (EM Prof. Thales Cas-
tanho de Andrade). Na Categoria
2 estão: Gabriela de Camargo Ro-
drigues (EE Prof. Manassés E. Pe-

reira); João Vitor Alves Normilio
(EE Pedro Moraes Cavalcanti); e
Rillary Polasse da Silva (EE Prof.
José Romão). E na Categoria 3:
Camila Vitória Mendes (EE Paulo
Luiz Valério); Lara Fernandes Ro-
drigues (EE Barão do Rio Bran-
co); e Pedro Henrique Lopes Ba-
tagello (EE Dr. Alfredo Cardoso).

Na Modalidade Frase, são fi-
nalistas na Categoria 1: Gustavo
Cavalcanti Lima (EM Prof. Mano-
el Rodrigues Lourenço); Maria
Luiza de Oliveira (EM Prof. Mano-
el Rodrigues Lourenço); e Pedro
Henrique Martins Borges (EM
Prof. Manoel Rodrigues Lourenço).
Na categoria 2 estão: Guilherme
Brandão da Silva (EE Dr. Pruden-
te); Maria Beatriz da Silva (EE Dr.
Jorge Coury); e Sara Santos San-
tana (EE Adolpho Carvalho). E na
categoria 3: Bruno Correa Rodri-
gues (EE Barão do Rio Branco);
Juliana Aparecida Manoel (EE Ma-
noel Dias de Almeida); e Natali Ni-
colle Tavares (EE João Guidotti).

A modalidade Vídeo é com-
posta por duas categorias. São fi-
nalistas da Categoria 2: Leonar-
do Frasseto dos Santos (EE Pe-
dro Moraes Cavalcanti); Niely
Santos França (EE Pedro Moraes
Cavalcanti); e Yasmin Setem Mo-
reira (EE Pedro Moraes Caval-
canti). Já na Categoria 3 estão:
Nataly da Silva Piedade (EE Ba-
rão do Rio Branco); Thales Gabri-
el Guastalla (EE Manoel Dias de
Almeida); e Vivian Godoy Miran-
da (EE Manoel Dias de Almeida).

Todos os trabalhos estão
disponíveis para visualização
no instagram do projeto:
www.instagram.com/paradaspro-
sucesso. Já a divulgação dos nove
vencedores de 2023 será realizada
na Solenidade de Premiação, no dia
29 de junho. Os prêmios serão:

Da Papelaria JPortes: 2 vou-
chers de R$150; do Sebo Estação
Cultural: 2 vouchers de R$50; da
Livraria e Papelaria Libral: 3 vou-
chers de R$100; da Teacher Sac-
chi Escola de Idiomas: bolsa de
estudos de 6 meses para aulas de
inglês ou espanhol; da Academia
Medley: bolsa para 4 meses de
musculação; da Visuart Escola de
Desenho: bolsa de 1 ano para au-
las de desenho; da Luísa Libar-
di: bolsa de  5 meses para curso
de desenho e pintura nas técni-
cas aquarela, giz pastel oleoso e
tinta acrílica; da Hard Music -
Centro de Ensino Musical:  bolsa
para 8 aulas de bateria ou gui-

Paulo Gomes

Juliana Previtalli, médica, ideali-
zadora do projeto

tarra ou violão; e da Xodó Arte-
sanatos: bolsa de 8 horas em au-
las de pinturas diversas no ateliê
de artes ou voucher de R$150.

Também são apoiadores do
3º Concurso Paradas Pro Suces-
so: Tiago Rocheto (fotógrafo),
Fabiana Michelotti (costura cri-
ativa), Livraria e Papelaria Li-
bral, Livraria e Papelaria J. Por-
tes, Sebo Estação Cultural, Aca-
demia Medley, Luisa Libardi,
Escola Visuart, Escola Hard
Music, Teacher Sacchi, Xodó Ar-
tesanatos e Erasmo cartunista.

Dia Mundial Sem Tabaco -
Sob o lema Cultive Alimentos, Não
Tabaco, a campanha da OPA (Or-
ganização Pan-americana da Saú-
de) em 2023 para o Dia Mundial
Sem Tabaco busca atingir o pro-
blema em sua raiz, combatendo os
incentivos fiscais ao plantio do ta-
baco e buscando incentivar os pro-
dutores a mudarem seu ramo de
atuação com práticas que também
contemplem a sustentabilidade.

De acordo com a organização,
349 milhões de pessoas em 79 paí-
ses enfrentam insegurança alimen-
tar aguda. Muitas dessas pessoas
vivem em países de baixa e média
renda. Outra característica com-
partilhada entre essas nações é que
grandes extensões de terra fértil se
destinam ao cultivo do tabaco, em
vez de serem utilizadas para o
plantio de alimentos saudáveis.

O cultivo do tabaco consome
muitos recursos e exige o uso in-
tensivo de pesticidas e fertilizantes
que contribuem para a degradação
do solo. Além disso, estima-se que
essa cultura seja responsável por
5% do desmatamento. Contudo, a
OPA atribui o problema não aos
agricultores, mas à indústria e ao
poder público que não incentiva
outras possibilidades e que até mes-
mo endivida os produtores.

Segundo dados de 2021 do
Vigitel (Vigilância de Fatores de
Risco e Proteção para Doenças Crô-
nicas por Inquérito Telefônico), o
percentual de fumantes no Brasil
com 18 anos ou mais é de 9,1% (sen-
do 11,8% entre homens e 6,7% en-
tre mulheres).  Em 2006, este nú-
mero era de 19,5%. Porém, após o
ápice da pandemia da Covid-19, a
Covitel verificou uma mudança etá-
ria em relação ao uso do tabaco.
No primeiro trimestre de 2022, a
maior prevalência foi observada
entre pessoas com 25 a 34 anos.

“A idade média de experi-
mentação do tabaco é de 16 anos.

Além disso, segundo dados de
2019 da PeNSE, existem 6,8% de
alunos fumantes entre 13 a 17
anos; e conforme mostra a pes-
quisa da Vigitel, um em cada cin-
co jovens de 18 a 24 anos já ex-
perimentaram cigarro eletrônico.
Por isso é tão importante que as
ações de prevenção e combate ao
tabagismo comecem nas escolas”,
destacou a médica Juliana Previtalli.

A OMS (Organização Mun-
dial da Saúde) aponta que o ta-
baco mata no mundo mais de 8
milhões de pessoas por ano. Mas
o problema é ainda maior. De
acordo com o Inca (Instituto Na-
cional do Câncer), o uso do ta-
baco está relacionado a enfermi-
dades como tuberculose, infec-
ções respiratórias, úlcera gas-
trintestinal, impotência sexual,
osteoporose, catarata, entre ou-
tras. Quando o assunto é cân-
cer, o tabagismo contribui para
o desenvolvimento de leucemia
mielóide aguda, câncer de bexi-
ga, de pâncreas, de fígado, do
colo do útero, de esôfago, de rim
e ureter, de laringe (cordas vo-
cais), na boca, de faringe (pesco-
ço), de estômago, de cólon e reto,
de traqueia, brônquios e pulmão.

Tudo isso ainda gera gran-
des prejuízos financeiros aos co-
fres públicos. Há 3 anos, o Insti-
tuto de Efetividade Clínica e Sani-
tária (IECS) estimou que no Brasil
as doenças causadas pelo tabagis-
mo custam R$ 125.148 bilhões ao
ano - equivalente a 23% do que o
país gastou em 2020 para enfren-
tar a pandemia da Covid-19.

Gerhard Waller

Alessandra Silva Batista e Bruno Balboni

é proveniente da folha de uma
palmeira. “Além de poder con-
tribuir com a renda da popula-
ção local, a partir da produção
de painéis para isolamento tér-
mico em substituição aos isolan-
tes sintéticos tradicionalmente
utilizados na construção civil,
este material é biodegradável e
abundante na natureza, ou seja,
apresenta-se como alternativa de
sustentabilidade eco-social”.

Por ser material inédito, a
pesquisa foi depositada pela Uni-
versidade de São Paulo (USP) jun-
to ao Instituto Nacional de Pro-
priedade Industrial (INPI). “Já
foram feitos todos os ensaios em
escala laboratorial deste material
natural que está sendo pesquisa-
do de forma inédita. Testamos
para verificar sua eficiência e ago-
ra estamos montando os produtos
e estes tem mostrado um empenho
muito superior do que qualquer
outra espuma que temos conheci-
mento, justamente porque ele tem
um reforço de fibra interno e o iso-
por não possui essa fibra. Então é
um ganho ainda maior em relação
ao isopor e outras espumas sintéti-
cas”, declarou Bruno Balboni, pes-
quisador que trabalhou em força
tarefa ao lado de Alessandra.

Os resultados obtidos nesse
estudo demonstram que o miriti,
além das vantagens frente a iso-
lantes térmicos, tem resultados
promissores para as propriedades
mecânicas avaliadas, bem como
em relação à absorção de água,
além de uma boa resposta térmica
quando exposto a diferentes tem-
peraturas. Todos os experimentos
foram realizados no Laboratório
de Engenharia da Madeira, do
Departamento de Ciências Flores-
tais da Esalq, sob orientação do
professor José Nivaldo Garcia. 

IIIIIRMÃOSRMÃOSRMÃOSRMÃOSRMÃOS     DEDEDEDEDE F F F F FÉÉÉÉÉ

Nossa Casa realiza, hoje,
dia 30, palestra gratuita

A Nossa Casa Espiritual Ir-
mãos de Fé realiza hoje, 30, às
19h30, palestra gratuita e momen-
to de autógrafos com o escritor
Ademir Barbosa Júnior (Pai Der-

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba recebeu, na tarde des-
ta segunda-feira (29), a visi-
ta de 27 estudantes da es-
cola estadual Pedro de Me-
llo, unidade de ensino locali-
zada no Distrito de Tupi. Eles
participaram do programa
“Conheça o Legislativo”, a
convite do vereador Paulo
Rogério Nardino (PSDB). Os
alunos participaram de uma
visita ao Legislativo, assisti-

ram a palestras sobre os
aspectos históricos da for-
mação das Câmaras no sis-
tema político brasileiro e a
divisão dos poderes da Repú-
blica e, ainda, simularam a
realização de uma reunião or-
dinária com o objetivo de en-
tender como é o trabalho dos
vereadores. Os estudantes
estiveram acompanhados dos
professores Leonardo Nicolau
de Barros e Douglas F. Diehl.

CONHEÇA O LEGISLATIVO

Samuca Miazaki

mes de Xangô), com o tema “Mito-
logia dos Orixás: lições e aprendi-
zados”. Dirigida por Pai Tayo Cu-
nha, a Nossa Casa Espiritual fica
à rua Vergueiro, 825, Centro.
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Prazo para entrega do IR termina amanhã, dia 31
Faltam dois dias para termi-

nar o prazo dado aos contribuin-
tes para apresentarem a declara-
ção do Imposto de Renda (IR) da
Pessoa Física 2023. De acordo
com a Receita Federal, até o iní-
cio da manhã desta segunda-fei-
ra (29), mais de 33,2 milhões de
declarações haviam sido entre-
gues. A expectativa é de que 39,5
milhões sejam entregues até o
prazo final, que é o dia 31 de maio.

Do total de declarações já
apresentadas, 23% utilizaram a
pré-preenchida, o que, segundo a
Receita, reduz o risco de erros.
Esse modelo possibilita o uso de
informações disponibilizadas a
partir de bancos de dados do go-
verno. O Fisco, no entanto, aler-
ta que “todas as informações de-
vem ser checadas e validadas pelo
contribuinte antes do envio”.

O preenchimento e a entrega
podem ser feitos por meio do Pro-
grama Gerador da Declaração re-
lativo ao exercício de 2023, que está
disponível para download no site
da Receita Federal; por meio do
serviço online Meu Imposto de
Renda, pelo Portal e-CAC ou pelo
aplicativo para tablets e celulares.

Quem usar a declaração pré-
preenchida ou optar por receber
o valor da restituição por meio da
chave Pix (desde que a chave seja
o CPF do cidadão) terá prioridade
no recebimento da restituição,

sempre respeitando as priorida-
des legais, como idosos, profes-
sores e pessoas com deficiência.

O pagamento das restituições
foi dividido em cinco grupos men-
sais até 29 de setembro, de acordo
com a data de entrega da declara-
ção. A declaração deste ano apre-
senta uma novidade em relação a
quem tem investimentos na bolsa
de valores, no mercado futuro ou
em investimentos semelhantes: a
obrigatoriedade da declaração
para esse público foi flexibilizada.

Agora, só é obrigado a envi-
ar a declaração quem vendeu
ações cuja soma superou, no to-
tal, R$ 40 mil ou quem obteve
lucro de qualquer valor com a
venda de ações em 2022, sujeito
à cobrança do IR, independen-
temente do valor da venda. An-
tes, qualquer contribuinte que ti-
vesse comprado ou vendido ações
no ano anterior, em qualquer va-
lor, era obrigado a declarar.

TIRA-DÚVIDAS - Os veí-
culos da Empresa Brasil de Co-
municação (EBC) reuniram as
principais orientações para ajus-
tar as contas com o Leão. Para
ler e ouvir todas as matérias da
série Tira-Dúvidas do IR 2023,
acesse a página do especial. O con-
tribuinte também pode destinar
até 6% do valor devido do Impos-
to de Renda para projetos sociais
e atividades culturais, ou 7%, se

incluir projetos esportivos. É pos-
sível fazer a destinação na pró-
pria declaração. O limite é de até
3% do imposto para cada fundo
especial – da criança e adolescen-
te; e da pessoa idosa. Esses valo-
res são abatidos do Imposto de
Renda devido, ou seja, o contri-
buinte não paga nada a mais por
isso. Nos casos em que o cidadão
tem imposto a restituir, o valor
será somado à restituição.

A Receita também disponibili-
zou um passo a passo em sua pági-
na sobre como fazer a destinação
para pessoas físicas e empresas.

Para atividades audiovisuais, na
área de cultura e projetos des-
portivos e paradesportivos, não
há opção de destinação direta na
declaração, mas é possível dedu-
zir os valores das doações que
foram realizadas ao longo do
ano-calendário, nesse caso 2022.

Para a Receita Federal, a
destinação é um mecanismo
que permite a aplicação de
parte do imposto recolhido em
uma causa considerada impor-
tante para o cidadão, refletindo
a responsabilidade social e os
valores de cada contribuinte.

Mais de 33,2 milhões de pessoas já apresentaram a declaração

Juca Varella/Agência Brasil
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TRE-SP desaprova contas
de 46 eleitos ano passado
Determinações de recolhimentos ao Tesouro Nacional somam
mais de 7,5 milhões; sobras de campanha foram de R$ 461 mil
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Para o empreendedor, conhecer
as tendências e desafios de 23

Entender o cenário econômi-
co do Brasil é essencial para avali-
ar os próximos passos do negócio.
Por isso, a ACIPI (Associação Co-
mercial e Industrial de Piracicaba)
apresenta, dia 6 de junho, a pales-
tra “Desafios 2023 – Cenário eco-
nômico e tendências”. O tema será
abordado pelo economista e dire-
tor da área de Research da Deloit-
te no Brasil, Giovanni B. Cordeiro.
A iniciativa faz parte das ações em
alusão aos 90 anos da entidade.

“Sabemos que os desafios da
economia brasileira em 2023, as-
sim como nos anos subsequentes,
são diversos e decorrem de fatores
como: inflação alta, juros elevados,
desarranjo das contas públicas.
Desta forma, entendemos ser mui-
to importante estarmos ainda mais
próximos do associado, a fim de
ajudá-los a buscar o melhor cami-
nho para seu negócio”, afirma o
presidente da ACIPI, Marcelo Can-
çado. “O objetivo do evento é escla-
recer dúvidas e incentivar nossos
associados a seguir em frente, mes-
mo com os desafios, de forma cons-
ciente e correta”, acrescenta.

O evento tem como público-
alvo empreendedores, executivos,
empresários, líderes, diretores, ge-
rentes, vendedores, analistas, co-
ordenadores e gestores comerciais.

O ingresso solidário é um
quilo de alimento não perecível.

O Tribunal Regional de São
Paulo (TRE-SP) concluiu o julga-
mento de 156 prestações de contas
dos candidatos e candidatas que
se elegeram em 2022 — 82 decisões
já transitaram em julgado (não
podem mais ser modificadas). Fo-
ram 46 contas desaprovadas, 101
aprovadas com ressalvas e 9 apro-
vações. Aguardam julgamento
pelo Tribunal 8 prestações de con-
tas de eleitos como deputados fe-
derais e 2 como deputados esta-
duais. O levantamento foi conclu-
ído na última quarta-feira (24).  

As determinações de recolhi-
mento ao Tesouro Nacional por
irregularidades no uso de dinhei-
ro público recebido para a cam-
panha atingiram o valor de R$
7.657.087,33. Já as sobras de
campanha (dinheiro privado do
próprio partido e de doações), que
devem ser devolvidas à agremiação
partidária, totalizam R$ 461.349,47. 

As contas do governador do
Estado, Tarcísio Gomes de Frei-
tas (Republicanos) e do senador
eleito pelo Estado de São Paulo,
Marcos Cesar Pontes (PL), foram
aprovadas com ressalvas e em
ambas há a determinação de re-
colhimento de quantia ao Tesou-
ro Nacional, sendo de R$
613.783,70 o valor devido pelo
governador e de R$ 68.712,82
pelo senador. As decisões ainda
não transitaram em julgado, uma
vez que houve interposição de re-
curso especial e de embargos de
declaração, respectivamente.

DEPUTADOS FEDERAIS
— Entre os 70 eleitos para o cargo

de deputado federal por São Pau-
lo, 14 tiveram suas contas desapro-
vadas, 45 foram aprovadas com
ressalvas, 3 aprovadas e 8 aguar-
dam julgamento pelo TRE-SP. As
determinações de recolhimento ao
Tesouro Nacional somam R$
2.737.679,03 e os repasses aos par-
tidos totalizam R$ 253.733,84. A
decisão é definitiva em 34 proces-
sos e 13 aguardam decisão pelo
Tribunal Superior Eleitoral. Os de-
mais têm andamento no TRE-SP.

O partido que, proporcional-
mente, teve mais eleitos com as con-
tas desaprovadas foi o PSC, que
teve apenas 1 deputado federal eleito
e teve suas contas desaprovadas,
ou seja, 100% dos eleitos pelo par-
tido. Em seguida vem o PP, com
75% de desaprovação (3 de seus 4
eleitos). Já a federação Cidadania/
PSDB teve 66,66% de desaprova-
ção (2 dos 3 eleitos pelo PSDB; o
Cidadania elegeu 2 deputados fe-
derais, ou seja, 2 desaprovados
entre 5 no total da federação). 

Em números absolutos, o
PL acompanha o PP com 3 de-
saprovações, porém, em razão
do número de eleitos (17), as re-
provações representam 17,65%
das contas de seus eleitos. 

DEPUTADOS ESTADU-
AIS — Das 94 prestações de con-
tas de deputados estaduais elei-
tos em São Paulo, 32 contas fo-
ram desaprovadas, 54 aprovadas
com ressalvas, 6 aprovadas e 2
aguardam julgamento pelo TRE-
SP. Os recolhimentos ao Tesouro
Nacional somam R$ 4.236.911,78
e os valores a serem recolhidos

à agremiação totalizam R$
207.615,63. Desses processos, 48
já transitaram em julgado e 22
aguardam julgamento pelo TSE.
Os demais tramitam no TRE-SP. 

Em termos percentuais, os
partidos com o maior percentual
de desaprovação são o PSB, PDT e
Solidariedade, com 100% de de-
saprovação. O PSB teve 3 candi-
datos eleitos e os demais apenas 1. 

Em números absolutos, o PL
traz o maior número de contas de-
saprovadas: foram 9 entre os 19
eleitos, o que corresponde a 47,36%
dos processos. Os recolhimentos
totalizam R$ 1.149.212,64 ao Te-
souro Nacional e R$ 57.574,29 ao
partido. Ele é seguido pelo PT,
com 7 contas desaprovadas en-
tre os 18 eleitos (38,8%), so-
mando R$ 1.086.834,30 de re-
colhimento ao Tesouro Nacional
e de R$ 39.572 ao partido. 

SIGNIFICADO — As pres-
tações de contas eleitorais são regi-
das pela Resolução TSE nº 23.607/
2019 e buscam garantir a transpa-
rência e legitimidade dos gastos de
campanha eleitoral para preservar
a igualdade material na disputa. 

O artigo 74 estabelece os jul-
gamentos possíveis: aprovação (no
caso de regularidade das contas);
aprovação com ressalvas (quando
existem falhas que não comprome-
tem a regularidade); desaprova-
ção (quando existem falhas que
comprometem a regularidade);
pela não prestação (quando o can-
didato não apresenta as contas).
Entre os eleitos, não há caso de
contas não prestadas, uma vez que

a ausência de prestação de contas
impede a diplomação (artigo 83). 

As determinações de recolhi-
mento não constituem sanção, mas
mera consequência de um ato irre-
gular. Em geral, são recolhidos ao
Tesouro Nacional os recursos pú-
blicos recebidos e não utilizados em
campanha, recebidos de fontes ve-
dadas (artigo 31), de origem não
identificada (artigo 32) ou as des-
pesas com recursos públicos sem
permissão legal ou não devidamen-
te comprovadas (artigos 38 a 44).

Caso o valor não seja esponta-
neamente recolhido pelo candida-
to, o processo é encaminhado para
a Advocacia Geral da União, res-
ponsável pelo cumprimento força-
do da sentença (artigos 31 §10, 32
§2º e 79, §1º) . Já os recolhimentos
ao partido, em geral, dizem respei-
to a recursos privados de campa-
nha não utilizados ou gastos não
comprovados pagos com esses va-
lores. No caso das prestações de
contas julgadas pelo TRE-SP, as
sobras devem ser recolhidas aos
diretórios estaduais do partido do
candidato (artigo 50 §§1º ao 4º). 

Os valores não voluntariamen-
te recolhidos pelo candidato devem
ser reconhecidos contabilmente
pelos respectivos partidos, a quem
cabe a cobrança (artigo 16, §4º da
Resolução TSE nª 23.604/2019).

A desaprovação das contas
não implica em cassação de man-
dato. Dependendo do caso, as irre-
gularidades apontadas podem en-
sejar abertura de processos que
provoquem a perda do cargo e a
inelegibilidade dos candidatos.

Divulgação

Diretor da Deloitte no Brasil,
Giovanni Cordeiro, realiza
palestra na ACIPI sobre o
tema, no dia 6 de junho

Mais informações pelo telefone
(19) 3417-1766 ou pelo WhatsApp
(19) 99684-9615. Inscrições po-
dem ser feitas pelo link: https://
eventos.superasistemas.com.br/
e/checkout/3IqC5SaogmjA/
sobre#!  (QRCode na página).

PALESTRANTE — Gio-
vanni Cordeiro possui 18 anos de
experiência em consultoria, eco-
nomia e finanças. Leciona em
cursos de Pós-Graduação e
MBAs nas disciplinas de Econo-
mia, Finanças Empresariais, Aná-
lise Financeira, Avaliação de em-
presas, Estatística para Negócios e
Orientação de Plano de Negócios.

Dentro do Programa Portas
Abertas, a Mirante recebeu, na Es-
tação de Tratamento de Esgoto
(ETE) Bela Vista, alunos do cur-
so de graduação de Engenharia
Civil da Faculdade de Tecnologia
de Piracicaba (Fatep). O objetivo
da visita, que ocorreu na manhã
do último sábado (27), foi apre-
sentar a tecnologia utilizada no
tratamento de esgoto na estação,
uma das mais modernas do país.

De acordo com Ayri Saraiva
Rando, professor das disciplinas
Saneamento Básico e Governança
das Águas, a visita foi uma grande
oportunidade para os alunos, e
também para ele, no sentido de te-
rem acesso às informações técni-
cas referentes à estação. “A visita
fortaleceu o ensino a partir da ati-
vidade prática, promoveu apren-
dizagem e troca de experiências
entre os participantes, além da
aproximação de futuros engenhei-
ros a essa área profissional e à pró-
pria empresa”, afirmou Ayri.

A Bela Vista teve participa-
ção efetiva na conquista da uni-
versalização do saneamento em
Piracicaba, que aconteceu em
2014. Localizada no bairro Gran
Park, na região de Santa Terezi-
nha, a ETE começou a operar em
dezembro de 2013, com capacida-
de para atender aproximadamen-
te 150 mil habitantes, tratando 33
milhões de litros de esgoto por dia.
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Alunos conhecem tecnologia
utilizada na ETE Bela Vista

Alunos da Fatep visitaram a ETE Bela Vista no sábado (27)

Divulgação

Instalada em uma área de
42 mil metros quadrados, a ETE
Bela Vista foi construída pela
concessionária Mirante com o
objetivo de atender, em conjun-
to com a ETE Capim Fino e a
ETE Ártemis, toda a demanda
de tratamento de esgoto dos
bairros localizados à margem
direita do rio Piracicaba.

Com vazão média de esgoto de
340 litros por segundo, a ETE Bela
Vista opera exclusivamente pelo sis-
tema aeróbio, sem produção do gás
sulfídrico (H2S), o que evita emis-
são de odor, mesma concepção uti-
lizada na ETE Ponte do Caixão. Sua
estrutura compreende sistema pre-
liminar de tratamento para remo-
ção de resíduos sólidos grosseiros
e areia, tanques de aeração, decan-
tadores secundários, prédio de de-
sidratação de lodo, tanque de con-
tato para desinfecção do efluente,
prédio administrativo, laboratório
para análise físico-química e bioló-
gica, casa de sopradores, sala de
geradores, oficina e vestiário.

Na unidade está localizado o
Secador de Lodo à luz solar, uma
grande conquista para Piracica-
ba na área de meio ambiente. No
local é levado todo o lodo gerado
no tratamento de esgoto que, só
com a luz do sol, elimina 70% da
água e reduz todo o volume em
um terço, sendo um ganho sig-
nificativo ao meio ambiente.
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Semana do Meio Ambiente terá roda de conversa
Em alusão à Semana do

Meio Ambiente da Câmara, a ve-
readora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é
Sua, participará da roda de con-
versa “Ações ambientais e climá-
ticas do Parlamento Piracicaba-
no”, que a Escola do Legislativo
“Antonio Carlos Danelon - Totó
Danelon” promove entre os dias
6 e 7 de junho, das 14h às 17h.

O objetivo da atividade é apre-
sentar e discutir políticas públicas,
proposituras e ações dos vereado-
res piracicabanos ligadas ao meio
ambiente e ao clima. Os interessa-
dos podem efetuar a inscrição cli-
cando neste link. O evento, que
acontecerá presencialmente na sala
de aula da Escola do Legislativo
(com entrada pela rua do Rosário,
833, no Centro), também terá a
participação da advogada Aline
Meme Gallo e do engenheiro Am-
biental Ayri Saraiva Rando, asses-
sores parlamentares da vereadora.

As atividades vinculam-se às
ações previstas nas Semanas Inte-
gradas do Meio Ambiente de Pira-
cicaba (Simapira) 2023, cuja pro-

Silvia Morales participará da roda de conversa “Ações
ambientais e climáticas do Parlamento Piracicabano”

Assessoria Parlamentar

gramação se estende para todo o
mês de junho e pode ser conferida
neste link. “Convido todos os inte-
ressados a virem debater sobre ações
e políticas públicas voltadas à agen-
da ambiental e climática e a partici-
parem das atividades dos dias 6 e 7
de junho, bem como das demais ati-
vidades previstas na Simapira
2023”, disse Silvia Morales.

A edição deste ano da Si-
mapira abordará assuntos va-
riados, como resíduos sólidos,
áreas protegidas, gestão das
águas, mudanças climáticas,
biodiversidade, educação ambi-
ental e incentivos econômicos
e financeiros para conservação.

As instituições envolvidas na
Simapira 2023 são Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba; Escola do
Legislativo; CMA; mandato cole-
tivo A Cidade é Sua; Prefeitura;
Grupo Multidisciplinar de Edu-
cação Ambiental (Gmea); grupos
da Escola Superior de Agricultu-
ra “Luiz de Queiroz”, da Univer-
sidade São Paulo; Instituto de
Pesquisas Ambientais da Funda-
ção Florestal do Estado de São

Paulo / Estação Experimental de
Tupi; coletivo Tritura Pira; Simes-
pi (sindicato das indústrias meta-
lúrgicas e afins); e Fundação Mu-
nicipal de Ensino (Fumep).

Em outro evento que integra a
Semana do Meio Ambiente na Câ-
mara, a Comissão de Meio Ambi-

ente e Desenvolvimento Sustentá-
vel vai entregar, em reunião solene
no próximo dia 6, às 19h, no salão
nobre, o “Prêmio Chico Mendes de
Ecologia e Meio Ambiente” à ins-
tituição Fundação Agência das
Bacias Hidrográficas dos Rios Pi-
racicaba, Capivari e Jundiaí.
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Vereador acompanha lançamento de programa
O Programa Pira nos Bair-

ros foi lançado neste sábado (27)
no bairro Santa Rosa, na Escola
Municipal Lygia Amaral Gobbin.
A iniciativa da Prefeitura Muni-
cipal, por meio de diversas secre-
tarias oferece serviços à popula-
ção diretamente nos bairros.

O evento de lançamento con-
tou com a presença do vereador
Fabrício Polezi (Patriota), do pre-
feito Luciano Almeida, e diversas
autoridades do governo munici-
pal, além de outros vereadores. O
evento foi marcado pela entrega
de serviços de zeladoria pública
tais como tapa buracos, corte de
mato e poda de árvores, entre
outros, que já vinham ocorren-
do desde o dia 8 deste mês.

Durante uma ação nos bair-
ros, foram oferecidos testes rápi-
dos de Infecções Sexualmente
Transmissíveis; vacinações contra

gripe e outras doenças em campa-
nha; prevenção de câncer bucal
entre outros serviços. Os participan-
tes também podiam se cadastrar
no Cartão Pira Cidadão. Foram
oferecidos, ainda, agendamentos
de castração de animais domésti-
cos e atendimento veterinário.

O Programa Pira nos Bair-
ros executado no bairro Santa
Rosa foi baseado eum um projeto
do Vereador Fabrício Polezi cha-
mado de Mutirão de Zeladoria
Publica, que consiste em vários
serviços concentrado em um mes-
mo período e local, ocorrendo
tapa buraco, reparo de vazamen-
tos, corte de mato e etc... Até aqui
foram realizados dois Mutirões
idealizados pelo Vereador Polezi
em parceria com a Prefeitura, nos
bairros Jardim Gloria e Cecap.

“É muito importante a apro-
ximação da prefeitura, do poder

público em geral, com a popula-
ção. Me sinto realizado por ter
trabalhado ativamente pelo em-
brião desse programa, e que hoje
foi amplamente expandido com

a participação de quase todas as
secretarias da cidade. Só temos
a ganhar com esse tipo de proxi-
midade com entrega de servi-
ços”, disse Fabrício Polezi.

Fabrício Polezi prestigiou o lançamento do programa na
Escola Municipal Lygia Amaral Gobbin, no bairro Santa Rosa
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Unimed Piracicaba faz encontro sobre Endometriose
O auditório do Centro Administrativo da Unimed Piracicaba sediou o 1o Simpósio de Endometriose,
organizado pelo médico cooperado Miki Mochizuki, em parceria com o Colégio Brasileiro de Cirurgiões
(CBC), Clube Benedicto Montenegro – Regional Piracicaba e Universidade Corporativa da Cooperativa.
O evento, que reuniu profissionais e estudantes de medicina, abordou sinais e sintomas da doença, além
de análises com os ginecologistas Carlo Alberto Petta e Marcelo Avella. (Fotos: Filipe Paes/Studio 47).

Miki Mochizuki, Juliano Padovani, Leandro Sacchetin
e Ana Elisa Junqueira

Ernesto Valvano, Renato Françoso Filho, Douglas Koga,
Paulo Padovani e Luís Caero

Arthur Carvalho, Thayna Oliveira, Camila Beraldo, Beatriz Munno
e Luiz Felipe Roque

Amanda Goia e Gabriela Pettan Mariana Murari, Gabriela Solera e Júlia Sanches Carlos Cury, Ricardo Amalfi e Sérgio Bruno

Jaquelyne Santos, Melina Bafume, Gabriela Miano e Maria Cristina Castro Lara Ribeiro, Fernando Grenga, Enio Garcia e Leila Ferrando Murilo Borges e Ticiana Mira
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Semuttran realiza ajustes
no sistema semafórico
na região da Esalq

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura e Abasteci-
mento), fez a recuperação de es-
tradas e reparos emergenciais
para melhorar a mobilidade dos
moradores de nove bairros rurais
na semana passada, de 22 a 26/05.

A ponte do Pedra Branca, lo-
calizada no bairro Gibram (PIR 10/
302), está em fase final de recupe-
ração, realizada pela equipe de
manutenção e conservação de pon-
tes da Sema. A estrutura foi recons-
truída após ter sido danificada com
as fortes chuvas que atingiram a
região no início do ano. A equipe
prevê a conclusão da ponte e a libe-
ração da passagem nesta semana.

Foi concluída a aplicação de
lajão britado no bairro Santa
Isabel, iniciada há duas sema-
nas na estrada PIR 013L. A equi-
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Equipe trabalha para finalizar a
recuperação de ponte no Gibram
Serviços beneficiaram nove bairros na zona rural na semana entre os dias 22 e 26/05

Ponte do Pedra Branca, no bairro Gibram, será finalizada esta semana

Thais Passos/Sema

pe também terminou a limpeza e
assentamento de tubulação na
estrada José Saul Chinelato (PIR
264), no bairro Volta Grande.

Uma das frentes de trabalho
está na estrada PIR 017L, que pas-
sa pelos bairros Quebra Dente e
Tupi, para continuar a manuten-
ção da estrada com agregado reci-
clado da construção civil, que teve
início na segunda semana de maio.

Nesta semana a Sema tam-
bém dará continuidade nos re-
paros com pedregulho e motoni-
veladora na estrada PIR 288,
atendendo aos bairros de Anhu-
mas e Graminha. No bairro Pa-
redão Vermelho, está sendo apli-
cado agregado reciclado da cons-
trução civil na PIR 027W e no
bairro Tijuco Preto o material la-
jão britado, na estrada Dr. João
Ribas Fleury (PIR 015/SP 135).

EEEEESTSTSTSTSTADOADOADOADOADO

Procuradoria abre parcelamento de IPVA inscrito em dívida ativa
Desde ontem (29), os Impos-

tos sobre a Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA) inscri-
tos em dívida ativa poderão ser
parcelados em até 10 vezes. A Pro-
curadoria Geral do Estado de São
Paulo (PGE/SP), responsável pela
cobrança dos tributos estaduais
inscritos em dívida ativa, abriu a
possibilidade para a população
parcelar as dívidas dos IPVAs
pendentes, de 2022 e dos anos an-
teriores. A procuradora do Esta-
do e chefe da Dívida Ativa Elaine
Motta lembra que 50% dos valo-

res arrecadados vão para o mu-
nicípio em que o veículo está li-
cenciado. “É uma política pública
de arrecadação não só para o Es-
tado, mas também para os muni-
cípios. Com o parcelamento dos
débitos de IPVA, o protesto pode
ser baixado, após o recolhimento
das custas no Cartório, ficando
ainda viabilizado o licenciamen-
to do veículo”, afirma a procura-
dora. Neste ano, a expectativa é
realizar 50 mil acordos de par-
celamento para os débitos de
IPVA inscritos em dívida ativa.

PARCELAMENTO DO
IPVA - Qualquer cidadão pode
realizar o parcelamento, mesmo
que não seja o titular do veículo.
Após consultar os débitos no site
da PGE/SP com o número do rena-
vam do veículo, o contribuinte pode-
rá liquidar ou parcelar os débitos no
portal de Dívida Ativa (http://www.
portal.pge.sp.gov.br/divida-ativa/).

No site, deverá clicar em
“Consultar débitos”. O sistema
retornará com as dívidas refe-
rentes ao veículo que poderão ser
parceladas. Ao escolher a opção

“Parcelamento”, o sistema envi-
ará o contribuinte para outra
página onde ele poderá escolher
as condições de pagamento.

Ao finalizar o procedimento,
o contribuinte poderá emitir o ter-
mo de adesão ao acordo e as guias
de recolhimento. Os boletos são
emitidos pelo site e o pagamento
poderá ser feito nas agências ban-
cárias ou lotéricas. Em caso de dú-
vidas, o site da Dívida Ativa possui
uma área com os manuais de par-
celamento e de IPVA, além de um
canal de atendimento à população.

A Semuttran (Secretaria Mu-
nicipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes) fará al-
terações no conjunto semafórico
que fica no entroncamento da
avenida Pádua Dias com a ave-
nida Comendador Pedro Mor-
ganti, na rotatória da Esalq (Es-
cola Superior de Agricultura Luiz
de Queiroz), a partir de amanhã.
Para melhorar o fluxo de veícu-
los naquela região, serão instala-
das câmeras que farão a detec-
ção de veículos: duas nas alças
das rotatórias, uma para visuali-
zar os veículos que acessam a
avenida Comendador Pedro Mor-
ganti e outra para veículos que
saem da avenida Pedro Morganti.

“Essas câmeras substituem o
laço detector, que é o sistema ele-
tromagnético instalado no pavi-
mento. Com esse sistema inteligen-
te, se não houver veículos nas con-
versões no mesmo instante, o se-
máforo permanece livre, ou seja,
sem necessidade de paradas des-
necessárias, melhorando o tráfego.
Passam pelo local cerca de 22 mil
veículos por dia, portanto, com este
sistema teremos melhoria na flui-
dez do trânsito”, explicou Ricardo

Piton, chefe de Educação e Segu-
rança no Trânsito da Semuttran.

Também fazem parte destes
ajustes a retirada do semáforo
situado na saída da Esalq, de
modo que os veículos poderão se
deslocar nos momentos em que
o semáforo para a avenida Pá-
dua Dias estiver vermelho.

Quanto aos semáforos para
pedestres situados no entronca-
mento da avenida Pádua Dias com
a avenida Comendador Pedro
Morganti, eles serão mantidos e
continuam operando com aciona-
mento pelo botão, evitando, tam-
bém, a parada desnecessária de
veículos quando não houver pedes-
tres aguardando para a travessia.

“Com o constante aumento de
veículos em circulação na malha
viária de Piracicaba, sempre há
necessidade de ajustes no parque
semafórico da cidade, principal-
mente se utilizando de inovações
tecnológicas”, comentou a titular
da Semuttran, Jane Franco,
acrescentando que outros conjun-
tos semafóricos da cidade passa-
rão por modernização, objetivan-
do melhorar a fluidez dos veícu-
los e da segurança dos pedestres.

Alterações ocorrem em vias nas proximidades da Esalq

Justino Lucente
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Começou a 197ª Festa do Divino

Monsenhor Ronaldo Francisco abençoou todas
as bandeiras presentes na Capela do Divino

Roberto Rocha

Os 197 anos da Festa do Di-
vino deste ano começam a ser co-
memorados no domingo (28), às
9 horas, com a celebração da Mis-
sa do Envio das Bandeiras e tem
o seu auge no dia 15 de julho
com o Encontro das Bandeiras
no Rio Piracicaba, às 15 horas.

Uma centena de bandeiras dos
devotos espalhados pela cidade,
sob o comando da bandeira mãe,
pelos festeiros deste ano, Adolpho
Queiroz e Elisabete Bortolin, parti-
ciparam da missa celebrada pelo
Monsenhor Ronaldo Francisco,
que fez em sua homilia, homena-
gens aos idealizadores da festa, pró-
xima do seu bicentenário. E depois
acompanhou os devotos à Capela
do Divino, onde também a bandei-
ra mãe e as demais presentes, pu-
deram realizar novo momento de
fé. Ele também benzeu e abençoou
todas as bandeiras e seus condu-
tores presentes à solenidade.

Na sequência, com um show
sertanejo da dupla Claudemir e
Moises, os convidados participa-
ram de uma feijoada, feita pela
própria equipe da Irmandade.

Na presidência da Irmanda-
de do Divino este ano, o empre-
sário Victor Totti, que frequenta-
va a casa de seus avós, próxima à
Rua do Porto, quando foi se apro-
ximando dos festejos, ainda jo-
vem e nunca mais parou, chegan-
do hoje a ser o piloto e coman-
dante das atividades administra-
tivas e culturais, ao assumir a
presidência da Irmandade. Entre
suas vitórias no campo adminis-
trativo estão a nova pintura da
sede da Irmandade e a reinaugu-
ração da Capela do Divino Espí-
rito Santo, que ficou fechada al-
guns anos. Também sua gestão
ficará marcada por conta de uma
atividade bem sucedida, em de-
corrência da pandemia. A reali-
zação de uma carreata pelas prin-
cipais ruas e avenidas de Piraci-
caba, para divulgar a festa.

"Paramos, durante a carrea-
ta, nas proximidades das princi-
pais igrejas da cidade, em lares de
idosos, hospitais e a emoção que
se sente, ao subir no caminhão que
leva a nossa bandeira é indescrití-
vel. Ver as pessoas ajoelhadas nas
ruas enquanto a Bandeira do Di-
vino passa, ver pessoas acenando
de suas casas ou janelas de apar-
tamentos, trazem uma emoção
imensa. É o povo piracicabano
aplaudindo a sua maior e mais
antiga festa popular", disse o pre-
sidente. Mesmo após a pandemia,
a ideia da carreata vai ser manti-

da, pois é um momento inigualá-
vel de fé e de divulgação para que
a população participe da festa.

No próximo final de semana,
domingo dia 4, será realizada
nova carreata, que vai percorrer
cerca de 14 km. da cidade, pelo se-
guinte percurso :Rua Rangel Pes-
tana, Avenida Ulhoa Cintra, Rua
do Rosario, Rua Edgard Concei-
ção, Rua da Gloria, Avenida Dr
Paulo de Moraes, Rua Visconde
do Rio Branco, Avenida Indepen-
dência, Rua Campos Sales, rua
Leão XIII, Rua Dr João Sampaio,
Rua José Ferraz de Camargo, Rua
Barão de Piracicamirim, Av. Tor-
quato Leitão, Av Centenário, Av
Armando Dedini, Avenida Limei-
ra, Rua Dona Francisca, Avenida
Dr, Morato, Rua Lourenço Duca-
ti, Avenida Barão de Serra Negra,
Avenida Beira Rio, encerramento
no Largo dos Pescadores.
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OMS aprova ação que eleva a saúde
indígena ao nível de prioridade global
Estratégia mundial aprovada nesta segunda, 29, permitirá, ainda,
a troca de experiências sobre o tema entre as nações signatárias

PROGRAMAÇÃO
Na sequência da festa, serão
as seguintes atividades:
Dia 4 de junho: 9.30hs., Dia
de Pentecostes, Carreata
da Fé, Caminhos do Divi-
no, 4ª. edição. (Semac)
Dia 9 de julho: 9 hs., Missa da
derrubada e Benção dos Bar-
cos no rio Piracicaba. Conga-
da e Folia do Divino e a partir
das 12hs., almoço. (Semac)
Dias 10,11 e 12 de julho:
sempre às 20hs., Tríduo So-
lene na Capela do Divino.
Dia  13  de  ju lho :  pa r t i r
das 20hs., jantar no Lar-
go dos Pescadores, com
atração musical.  (Semac)
Dia 14 de julho: partir das
20 hs jantar com atração
musical, leilão de prendas
e queima de fogos (show
pirotécnico), com a Banda
União Operária (Semac)
Dia 15 de julho: partir das
14hs., Congada no Largo
dos Pescadores;  15hs,
Procissão do Divino; 6hs,
Encontro das Bandeiras e
queima de fogos; 17 hs,
Missa do Encontro das Ban-
deiras; 20 hs, jantar no Lar-
go dos Pescadores, com
atração musical (Semac).
Dia 16 de julho: 9 hs., Procis-
são de Nossa Senhora da
Aparecida, 10hs, Missa de
encerramento, Congada e
passagem da bandeira pelos
festeiros atuais, Adolpho
Queiroz e Elisabete Bortolin,
aos próximos festeiros, Lili-
an Roberta Sartori e Rafael
Protti; 12hs, Almoço com atra-
ção musical; 16hs, Encerramen-
to da 197ª. Festa do Divino.

Organização das Nações Unidas diz que população
indígena é de 476 milhões em 90 países

 Tomaz Silva/Agência Brasil

A Organização Mundial da
Saúde (OMS) aprovou por unani-
midade, nesta segunda-feira (29),
em Genebra, na Suíça, resolução
apresentada pelo Brasil visando
garantir acesso igualitário e inte-
gral à saúde para a população in-
dígena em todo o mundo. A partir
da aprovação — durante a 76ª As-
sembleia Mundial da Saúde
(AMS) - a OMS criará um plano
global de saúde indígena, tornan-
do a questão prioritária na pauta
do organismo internacional, con-
forme proposto pelo Brasil. A es-
tratégia mundial permitirá, ainda,
a troca de experiências sobre o
tema entre as nações signatárias.

Weibe Tapeba, secretário de
Saúde Indígena (Sesai), do Minis-
tério da Saúde, comemorou a
aprovação unânime, via rede so-
cial. “Vitória indígena. Um mo-
mento histórico de avanço, de um
novo tempo de inclusão dos po-
vos indígenas e seus direitos a
nível mundial”, disse ele. Weibe
ainda pediu aos demais países
para copatrocinem o documento.

A resolução pioneira votada
nesta segunda-feira foi apresen-
tada pelo Brasil ainda no sábado
(27), em Genebra. O texto contou
com apoio de outros 13 países
(Austrália, Bolívia, Canadá, Co-
lômbia, Cuba, Equador, Guatema-
la, México, Nova Zelândia, Pana-
má, Paraguai, Peru e Estados
Unidos), além da União Europeia.

DIPLOMACIA - As adesões
à resolução ocorreram a partir de
negociações da diplomacia brasilei-
ra com outras delegações, desde a
semana passada, como destacado
pela ministra da Saúde Nísia Trin-
dade, na última quarta-feira (24).
“Foi um trabalho realizado em
conjunto para chegarmos até a
possibilidade de uma votação”
[ocorrida nesta segunda-feira].

Em seu discurso de apresen-
tação da resolução, no sábado
(27), o secretário de Saúde Indí-
gena (Sesai) do Ministério da Saú-

de, Weibe Tapeba, marcou o posi-
cionamento do Brasil, desde o iní-
cio da gestão do presidente Luiz
Inácio Lula da Silva. “Liderar a
proposição de um projeto de reso-
lução que trate do tema saúde dos
povos indígenas representa sim-
bolicamente o esforço que o nosso
país tem feito para assegurar a
universalização da saúde em todo
o país, evidentemente asseguran-
do a cobertura assistencial também
nos territórios em que vivem os
povos indígenas”, afirmou Weibe.

É a primeira vez que a OMS
adota uma resolução específica so-
bre a saúde dos povos indígenas. O
secretário de Saúde Indígena (Se-
sai) destacou a importância da de-
cisão. “É simbólico para a OMS, em
seus 75 anos de história, aprovar
uma resolução que determina a ela-
boração de um Plano Global da
OMS, encoraja os demais países a
desenvolverem planos nacionais e
a buscarem estratégias que possam
assegurar o acesso à saúde dos
povos indígenas, respeitando o di-
reito à consulta e fortalecendo a
participação social na construção
de ações, programas e políticas vol-
tadas a essas populações”, explicou.

A 76ª Assembleia Mundial
da Saúde (AMS) ocorrerá até
terça-feira (30), em Genebra e,
neste ano, tem o tema “OMS aos
75 [anos]: salvando vidas, le-
vando saúde para todos”.

RESPEITO - Pelo acordo,
os países são convocados a mon-
tar planos regionais para avan-
çar em sistemas de saúde que
promovam ações específicas para
populações indígenas locais. A
adesão é voluntária. A ministra
Nísia Trindade explicou que,
embora a resolução comece a va-
ler logo que aprovada, é necessá-
rio um tempo de adaptação para
o desenvolvimento das diretrizes
do plano global, além dos planos
regionais dos países signatários.

“Entre os exemplos de mudan-
ça de abordagem necessária, está a

assimilação de costumes das po-
pulações indígenas para a oferta
de um tratamento mais adequa-
do”, frisou o Ministério da Saúde.

No sábado, o secretário Weibe
Tapeba discursou ainda sobre a
necessidade de respeitar e valori-
zar as práticas tradicionais e cul-
turais dos povos indígenas. “O aces-
so à saúde dos povos indígenas sig-
nifica também assegurar formas de
valorização dos saberes ancestrais
e da medicina nativa ou tradicio-
nal desses povos indígenas, o que
passa desde as formas de cuidado
e de cura, uso de plantas, raízes e
ervas medicinais, até mesmo na
realização de rituais e a valoriza-
ção da espiritualidade indígena”.

SAÚDE INDÍGENA - De
acordo com a Organização das
Nações Unidas (ONU), há mais
de 476 milhões de indígenas es-
palhados em cerca de 90 países
em todo o mundo, representan-
do pouco mais de 6% da popula-
ção global. Porém, a ONU desta-
ca que 19% dessas pessoas são
extremamente pobres. Além dis-
so, as populações indígenas tam-
bém têm uma expectativa de vida
até 20 anos menor que os não
indígenas em todo o mundo.

O Ministério da Saúde aponta
que o Brasil registra 305 povos in-

dígenas espalhados em todo o ter-
ritório nacional.  A população des-
ses povos é estimada em cerca de
1,5 milhão de pessoas. No aspecto
da saúde, o governo federal tem a
Política Nacional de Atenção à Saú-
de dos Povos Indígenas, com ações
específicas para este público geri-
das pelo Subsistema de Atenção
à Saúde Indígena (SasiSUS), no
Sistema Único de Saúde (SUS).

O Ministério da Saúde enfa-
tiza que a gestão Lula tem priori-
zado a contratação de profissio-
nais indígenas, como Agentes In-
dígenas de Saúde e Agentes Indí-
genas de Saneamento para atuar
na prevenção de doenças, orien-
tações sobre as ações de saúde e
sobre o cuidado com o ambiente.

Weibe comentou os desafios
que o Brasil tem para garantir a
universalização do acesso à saú-
de nos territórios indígenas. “Há
ainda muitos vazios assistenci-
ais. Sobretudo, porque os povos
indígenas em diversas regiões
ocupam locais de difícil acesso
ou isolados. Levar saúde para
esses povos nesses locais envolve
estratégias de logística, infraes-
trutura e modelos de provimento
de profissionais que busquem a
fixação de profissionais para atu-
ar nessas condições”, finalizou.

SÃO JOÃO
A modalidade da Loteria

Quina foi criada em 1994, pela
Caixa Econômica Federal. É
uma das loterias mais impor-
tantes e está entre as quatro
modalidades que contém sor-
teios especiais ao decorrer do
ano. O sorteio especial da Qui-
na é chamado de Quina de São
João, criado em 2011, em ho-
menagem ao dia e data come-
morativa de São João. O con-
curso ocorre anualmente, no
mês de junho, e faz parte de um
grupo seleto de loterias especi-
ais, ao lado da Mega da Virada,
da Mega-Sena, da Lotofácil da
Independência, da Lotofácil, e da
Dupla de Páscoa, da Dupla-Sena.
Qual foi a Primeira premiação
da Quina de São João? A pri-
meira premiação da Quina de
São João aconteceu em seu ano
de criação 2011, no concurso
2627, com as seguintes dezenas:
14, 15, 28, 58 e 68. O prêmio foi
no valor aproximado de R$67
Milhões, com sete ganhadores
MG (1), PR(1), RJ(2), SP(3).

TOP 3
A Quina de São João é uma

das queridinhas do Brasil, e
todos os jogadores esperam
por seu sorteio, além de seu
significado é muito conhecido

por seus grandes prêmios.
Pensando nisso, separamos a
três melhores premiações:

Agora seguimos com o
top 3 maiores prêmios da
Quina de São João:

1 - CONCURSO 5881
No seu último sorteio, em

2022, a Quina de São João teve
um prêmio total de R$200 Mi-
lhões.  11 apostas acertaram as
cinco dezenas que foram: 35 - 36
- 36 - 49 - 75 - 80. Cada um fatu-
rou um total de R$17,8 Milhões

2 - CONCURSO 5590
O prêmio da Quina de São

João de 2021 estava estimado
em R$200 Milhões, o que in-
centivou muita gente a apostar.
Os números sorteados foram:
25 - 28- 36 - 60 - 61. Contem-
plou 8 sortudos que dividiram
a bolada de R$204,8 Milhões,
o que resultou em mais de
R$25,6 Milhões para cada um.

3 - CONCURSO 5299
O sorteio da Quina de São

João de 2020 foi um sucesso. O
prêmio foi de R$152.585.916,24.
Neste ano, as cinco dezenas
sorteadas foram: 07 - 17 - 29
- 55 - 78, e cinco apostas con-
seguiram acertar todos os nú-
meros, levando o prêmio de
R$30,5 milhões cada uma.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Requerimento pede dados sobre
atendimentos da secretaria

Foi aprovado na quinta-feira
(25), durante a 30ª Reunião Ordi-
nária de 2023, o requerimento
458/23, que pede ao Executivo in-
formações sobre dados de atendi-
mentos da Secretaria Municipal de
Saúde (SMS). A autoria é do vere-
ador Paulo Nardino (PSDB).

Na propositura, o parlamen-
tar pergunta quantas USF (Unida-
de de Saúde da Família), UPAs
(Unidades de Pronto Atendimen-
to), UBS (Unidade Básica de Saú-
de) e CRAB (Centro de Referência a
Atenção Básica) o município possui
e questiona, ainda, quantos atendi-
mentos médicos e de enfermagem,
pormenorizados, foram realizados
em cada um destes estabelecimen-
tos nos anos de 2021 e 2022.

O vereador também pergunta
se os dados solicitados estão dis-
poníveis para consulta no Portal da
Prefeitura do Município e, em caso
positivo, pede que seja informado
o endereço/link para acesso.

Paulo Nardino ainda ques-
tiona “se o Siss Saúde (Soluções
Inteligentes de Serviços à Saú-
de) já está disponível para os
usuários da rede pública, para
poder marcar consultas e exa-
mes, agendar retirada de medi-
cação, bem como acessar seu his-
tórico de uso da rede” e, se sim,
pergunta como os usuários podem
acessá-lo. Caso o sistema ainda
não esteja plenamente operacio-
nal, ele pergunta quando o mesmo
estará totalmente funcionando.

O presidente do Caphiv (Cen-
tro de Apoio ao HIV/Aids, Sífi-
lis e Hepatites Virais), Paulo
Soares, se reuniu com a ser-
vidora Samaris Alves, da
Smads (Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvi-
mento Social), na Casa dos
Conselhos, onde aconteceu
reunião do CMI (Conselho
Municipal do Idoso). “Conver-

samos sobre diversos proje-
tos que i remos atuar em
conjunto”, informou Soares.
“Estamos traçando novos ca-
minhos para poder atender
populações, dentre elas a
de situação em rua, que vi-
vem em vulnerabilidade so-
cial e mulheres vítimas de
v io lência” ,  acrescentou.
“Vem coisa boa aí”, concluiu.

ENCONTRO

Divulgação
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Jornada Odontológica e Congresso
aconteceu nesta semana, na FOP

A XXVII Jornada Odontoló-
gica de Piracicaba (JOP) e VI Con-
gresso Uniodonto Piracicaba
acontece entre amanhã, 31, a sex-
ta-feira, 2. Já foram realizadas
mais de 500 inscrições de congres-
sistas que participarão do evento.
A grade conta com temas diver-
sos e tem como objetivo proporci-
onar aos alunos, docentes, den-
tistas e demais profissionais da
saúde, de Piracicaba e região, exce-
lentes opções de palestras e a possi-
bilidades de atualização de conhe-
cimento e engajamento clínico.

Entre outras, as atividades
deste ano incluem palestras de pro-
fessores do exterior, como o pro-
fessor Richard Price, da Universi-
dade Dalhousie, Canadá, que
abordará o tema: Como aumen-
tar a adesão e deixar a resina com-

posta menos tóxica e o professor
Peter Svensson, da Universidade
de Aarhus, Dinamarca, que mi-
nistrará a palestra: Desafios atu-
ais em pesquisa odontológica - com
foco em reabilitação oral e dor.

Como é tradição da JOP, acon-
tecerá o escovódromo, no qual par-
ticipam os calouros da Unidade. A
atividade recebe aproximadamen-
te 1200 crianças de 5 a 9 anos das
escolas municipais de Piracicaba e
é motivo de grande orgulho para a
FOP, pois proporciona a essas cri-
anças a oportunidade de aprender
um pouco mais sobre saúde bucal.
A atividade é realizada em meio a
brincadeiras e os alunos recebem
brindes relacionados à saúde oral.
Concomitantemente, os professo-
res dessas crianças recebem ori-
entações sobre trauma dental.
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Lula defende a retomada de
conselho de defesa para AL

AVISO DE PRORROGAÇÃO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
Comunicamos que a Licitação relacionada abaixo:
Pregão Presencial nº 39/2023 - Processo nº: 652/2023 - Objeto: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE FORNECI-
MENTO DE VALES ALIMENTAÇÃO EM FORMA DE CARTÃO MAGNÉTI-
CO/ELETRÔNICO - Teve a data de abertura prorrogada para:   Início da
Sessão Pública: 14/ 06/ 2023,  às 14:30 horas,  na Sala de Licitações, sito
à Rua Valentim Amaral, nº 748,  Centro, São Pedro/SP. O edital completo
encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a
Rua Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-
9223 ou através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas. São
Pedro, 29 de maio de 2023. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos

Presidente também é favorável à entrada da Venezuela no Brics

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva defendeu que os países da
América do Sul recuperem o con-
selho de defesa da região, dedica-
do à cooperação para segurança nas
fronteiras. “Acho que tem que re-
tomar. Para combater o crime or-
ganizado, o narcotráfico e para pre-
parar a defesa fronteiriça é preciso
ter Forças Armadas coesas, traba-
lhando juntas e se preparando para
garantir a soberania dos países”,
disse Lula, no Palácio do Planalto,
após reunião com o presidente da
Venezuela, Nicolás Maduro.

Segundo Lula, o dispositivo foi
bem-sucedido e construído por una-
nimidade no âmbito da União das
Nações Sul-americanas (Unasul).

Para Maduro, a cooperação
em defesa entre os países jamais
deveria ter se encerrado. Segun-
do ele, no âmbito bilateral, Brasil
e Venezuela estão em conversas
para estabelecer um novo proto-
colo de defesa e combate aos cri-
mes fronteiriços. “Temos quatro
anos de falta de comunicação em
temas como segurança e defesa
e isso agravou a situação nas
fronteiras”, disse em coletiva de
imprensa ao lado de Lula.

Por divergências políticas
e ideológicas, o governo do ex-
presidente Jair Bolsonaro cor-
tou as relações diplomáticas do
Brasil com a Venezuela.

Após oito anos, Maduro de-
sembarcou em Brasília na noite
desse domingo (28), acompanha-
do da esposa Cilia Flores de Madu-
ro, para o encontro bilateral com
Lula e para participar, nesta terça-
feira (30), do encontro de presi-
dentes de países da América do
Sul. A última vez que o presiden-
te venezuelano esteve no Brasil foi
para a posse da ex-presidente Dil-
ma Rousseff, em janeiro de 2015.

Segundo Lula, a Venezuela é
um parceiro excepcional e a reto-
mada da relação diplomática entre
os dois países é plena. “Recupera-
mos o direito de fazer política de
relações internacionais com serie-
dade que sempre fizemos, sobretu-
do com países que fazem frontei-
ra”, disse. “Espero que, daqui pra
frente, nunca mais a gente tenha
que romper uma relação por igno-
rância”, acrescentou o presidente.

Lula lembrou que o intercâm-
bio entre os dois países chegou a al-
cançar US$ 6 bilhões em 2013 e em
2022 foi de apenas US$ 1,7 bilhão.

Segundo ele, também será re-
tomada as trativas para que a
Venezuela volte a fornecer ener-
gia elétrica para Roraima, o úni-
co estado do Brasil que não é in-
terligado ao Sistema Interligado
Nacional (SIN) e depende da ge-
ração de energia de termelétrica
(mais cara e mais poluente).

BRICS - O presidente bra-
sileiro ainda se disse favorável à
entrada da Venezuela no Brics
(bloco formado por Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do Sul).

De acordo com Lula, há propos-
tas de diversos países para inte-
grar o grupo, que deverão ser
analisadas por todos os países-
membros. Para Maduro, o Brics
tem um papel relevante na geo-
política mundial e a Venezuela
tem interesse em fazer parte do
bloco “de forma modesta”.

A Venezuela sofre com diver-
sas sanções econômicas impostas
pelos Estados Unidos e outros pa-
íses. São mais de 900 sanções, se-
gundo Maduro, que estrangula-
ram a economia venezuelana.

Lula disse que sempre defen-
deu internacionalmente o respei-
to ao resultado eleitoral que le-
vou Maduro à presidência. Em
2019, na gestão Bolsonaro, o Bra-
sil e diversos países passaram a
reconhecer o deputado Juan
Guaidó, então presidente da As-
sembleia Nacional, como presi-
dente da Venezuela, em meio à
contestação das eleições, que
agravou ainda mais a crise eco-
nômica e social no país vizinho.

“O preconceito quanto a Ve-
nezuela é grande. Quantas críticas
sofremos na campanha por ser
amigo da Venezuela”, disse Lula,
defendendo que foi construída
uma narrativa de autoritarismo
para a Venezuela. Para o presiden-
te, cabe ao país vizinho mostrar sua
própria narrativa para voltar a ser
soberano. “É inexplicável um país
ter 900 sanções porque outro país
não gosta dele”, acrescentou Lula.

REUNIÃO AMPLIADA -
Desde o início do seu terceiro go-
verno, Lula vem defendendo o apri-
moramento das relações entre os
países da América do Sul. Nesse
contexto, o Brasil voltou a integrar
a Unasul e a Comunidade dos Es-
tados Latino-Americanos e Caribe-
nhos (Celac). “A América do Sul
precisa se convencer que temos que
trabalhar como se fosse um bloco.
Não dá para imaginar que os países
sozinhos vão resolver seus graves
problemas”, disse Lula. “Se estiver-
mos juntos, somos 450 milhões de
pessoas com um PIB de US$ 4,5 tri-
lhões, a gente tem força no processo
de negociação”, acrescentou.

Hoje, Lula será o anfitrião de
encontro com 10 presidentes dos
países região. Segundo ele, não será
uma reunião para tomada de deci-
sões, apenas uma prospecção e con-
versa sobre as possibilidades para
o continente. Embora o governo
brasileiro evite apontar uma pro-
posta específica, há a expectativa
de que os presidentes discutam for-
mas mais concretas de ampliar a
integração, incluindo a possibilida-
de de criação ou reestruturação de
um mecanismo sul-americano de
cooperação, que reúna todas as
nações da região. Atualmente,
não existe nenhum bloco com es-
sas características. “O encontro é
o começo da volta do Maduro e
vai ser a volta da integração da
América do Sul”, afirmou Lula.
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Alex lidera audiência com
o secretário Jorge Lima
Investimento para a construção de nova fábrica no município ultrapassa
US$ 132 milhões, equivalente a mais de R$ 655 milhões na cotação atual

Na manhã de ontem (29), o
deputado estadual Alex Madu-
reira (PL) liderou uma importan-
te audiência com o secretário de
Desenvolvimento Econômico do
Estado, Jorge Lima, e o prefeito
de Araras, Pedro Eliseu Filho,
para discutir o apoio da Inves-
tSP na parceria entre a Prefeitu-
ra de Araras e a renomada em-
presa multinacional sul-coreana
DS Multimedia. O investimento
planejado para a construção de
uma nova fábrica no município
ultrapassa a cifra de US$ 132
milhões, equivalente a mais de R$
655 milhões na cotação atual.

A DS Multimedia, especializa-
da na fabricação de displays, con-
tará com o suporte e a experiência
da InvestSP para implementar seu
ambicioso projeto no Brasil. A plan-
ta industrial, estrategicamente lo-
calizada em Araras, será respon-
sável pela produção de componen-
tes eletrônicos para displays e pela
montagem de equipamentos volta-
dos para sistemas fotovoltaicos.
Essa iniciativa pioneira na região

das Américas tem o potencial de
gerar cerca de 1.500 empregos di-
retos no município, representando
uma significativa injeção de opor-
tunidades para a população local.

Durante a audiência, o depu-
tado Alex Madureira destacou a
importância do apoio estadual para
atrair novas empresas e fortalecer
as já existentes nos municípios. A
parceria com a DS Multimedia é uma
prova concreta desse compromisso,
promovendo não apenas o desen-
volvimento econômico, mas tam-
bém a criação de empregos que
beneficiarão a comunidade ararense.

Além dos representantes go-
vernamentais, o evento contou com
a presença de Jorge Aversa Juni-
or, 3º Vice-Presidente da ACIPI
(Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba). Aproveitando a oca-
sião, Aversa oficializou o convite
ao Secretário Jorge Lima para par-
ticipar das festividades de come-
moração dos 90 anos da ACIPI,
bem como da inauguração da nova
sede da associação na cidade.

A audiência realizada hoje

Deputado Alex Madureira, secretário de Desenvolvimento Econômico
do Estado, Jorge Lima, e o prefeito de Araras, Pedro Eliseu Filho

Aldo Guimarães

representa um marco importante
para Araras e toda a região. Com
o apoio da InvestSP e a parceria
com a DS Multimedia, a cidade
se prepara para receber uma fá-
brica de última geração que im-
pulsionará o setor industrial lo-
cal e consolidará Araras como um

polo de referência na produção
de componentes eletrônicos e equi-
pamentos fotovoltaicos. Espera-se
que essa iniciativa pioneira inspi-
re outras empresas a investir na
região, fortalecendo a economia e
proporcionando um futuro prós-
pero para todos os ararenses.

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Saúde,
segue com as ações de recadastra-
mentos dos pacientes da rede pú-
blica de saúde e de apresentação
do Cartão Pira Cidadão que, na
Saúde, vai substituir o atual car-
tão azul do SUS. A partir desta
semana, a região central vai ga-
nhar dois pontos fixos para este tra-
balho que são o Poupatempo Muni-
cipal/Centrus – ao lado do Termi-
nal Central de Integração (TCI) –,
das 8h às 16h, e o Centro de Especi-
alidades Médicas (CEM) – o Pos-
tão, atrás do Mercado Municipal
–, inicialmente das 8h às 17h.

O cartão Pira Cidadão tem
como objetivo agilizar e facilitar o
acesso a todos os serviços públi-
cos municipais. Entre os benefíci-
os do cartão estão a praticidade e
agilidade para agendamento de
consultas médicas, retirada de me-
dicamentos, rematrículas em cre-
ches e inscrições em cursos ofere-
cidos pelo Executivo. Enquanto o
cidadão piracicabano tem essas
vantagens, a Prefeitura consegue,
graças aos cadastros, um sistema
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Prefeitura tem mais dois pontos para cadastramento no Centro

Poupatempo Municipal é um dos pontos fixos para recadastramento
dos pacientes SUS por meio do Cartão Pira Cidadão

Divulgação

de informações atualizado com os
dados integrados sobre a socieda-
de, para que possa planejar políti-
cas públicas para o munícipe.

Além destes dois novos pon-
tos fixos, a SMS segue com posto
de cadastramento volante no bair-
ro rural de Tanquinho, Unidade
Básica de Saúde (UBS), até a pró-
xima sexta-feira, 02/06, das 8h30
às 16h20. Para efetivar o cadastro
é importante levar CPF, RG e com-
provante de residência atual.

Conforme explica o secretário
de Saúde, Filemon Silvano, a ação
se faz necessária devido à implan-
tação do novo software de saúde
que trará modernidade e agilidade
aos atendimentos. “Estamos ali-
nhando nosso sistema com o do
Ministério da Saúde para evitamos
duplicidade de cadastros utilizan-
do a mesma forma de busca do
prontuário eletrônico do paciente,
por meio do CPF ou Cartão Nacio-
nal de Saúde (CNS)”, enfatizou.

A SMS reforça que, para ob-
ter o cartão, também é possível
realizar o cadastro no site
cartaopiracidadao.com.br ou pre-

sencialmente na travessa Olegário
Mariano, 327, Vila Monteiro – de
segunda a sexta-feira, das 8h às
17h; e sábados, das 8h às 12h. Em
caso de dúvidas, os contatos são
(19) 99458-3813 e faleconosco@
cartaopiracidadao.com.br.

APP – O cartão Pira Cidadão
também disponibiliza o aplicativo
PiraCidadão, por meio do qual os
moradores poderão, por exemplo,

indicar locais que estejam com fal-
ta de água, focos de dengue, pro-
blemas na iluminação pública e até
mesmo solicitar limpeza nas ruas.
O aplicativo também permite que a
pessoa cadastrada receba um SMS
de lembrete com o horário e local
da consulta agendada. O app está
disponível para ser baixado nas
lojas de aplicativos de celulares
para sistemas Android e iOS.
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Prefeitura vai reformar Camelódromo
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Moradores do Residencial
querem campo de futebolA Prefeitura de Piracicaba, por

meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), vai reformar o
Shopping Popular Municipal Clélia
Barbosa de Oliveira, o popular Ca-
melódromo, localizado na praça
Enes Silveira Melo, na área central
de Piracicaba, ao lado do Terminal
Central de Integração (TCI). Por
meio do pregão eletrônico nº 218/
2023, a obra prevê a reforma das
instalações hidráulicas, rede elétri-
ca e piso, além de pintura, em in-
vestimento orçado em R$ 62 mil.

O Shopping Popular Munici-
pal Clélia Barbosa de Oliveira foi

criado no ano de 1995 e conta
com 107 boxes. O comércio no lo-
cal está representado pelos seg-
mentos de alimentação, vestuário,
informática, celulares e bijuterias.

José Luiz Guidotti Júnior, ti-
tular da Semdettur, lembrou que a
reforma do Shopping Popular Mu-
nicipal era uma antiga reivindica-
ção dos permissionários e que há
mais de 28 anos nenhuma obra de
manutenção é realizada no local
pelo poder público. “Tomamos essa
iniciativa em respeito aos comer-
ciantes locais”, disse Guidotti.

Fernando Reis, chefe do se-
tor de ambulantes, traillers e food
trucks da Semdettur, acredita que
a reforma, além de melhorar a
apresentação do espaço público,
vai incentivar um fluxo maior de
pessoas pelos corredores comerci-
ais contribuindo assim para au-
mentar as vendas dos camelôs.

Elizangela Jansem Pereira,
que integra a comissão de per-
missionários do Shopping Popu-
lar Municipal, disse que toda re-
forma é bem-vinda e que nunca
nenhuma administração inves-
tiu em qualquer obra no came-
lódromo. Ela revelou que sem-
pre foram os próprios comerci-
antes que bancaram as obras de
manutenção no local, inclusive
na questão de segurança.

“Muita gente já prometeu
benfeitorias neste espaço, mas
as promessas nunca foram
cumpridas. Os camelôs de Pira-
cicaba estavam esquecidos até
então”, pontuou Elizangela.

A possibilidade de realização
de estudos técnicos para a cons-
trução de um campo de futebol
no Residencial Vida Nova, no
bairro Vale do Sol, em uma área
pública na avenida Aureliano Fer-
nandes Araujo Neto, foi o motivo
de uma visita realizada nesta
quinta-feira (25) pelo vereador
Gilmar Rotta (PP) na companhia
do secretário municipal de Obras
e Zeladoria, Paulo Roberto Borges.

O pedido do equipamento
público é uma das demandas
dos cerca de 5 mil moradores
do residencial. É o que diz a sín-

dica do Vida Nova III, Viviana
Leme de Oliveira, que solicitou
ao vereador que intermediasse
um encontro com o titular da
pasta para analisar o pedido.

Na área pública em questão,
de acordo com o vereador há, in-
clusive, um projeto ministrado
pelo professor Gilmar Aparecido
da Silva, que oferta aulas gratui-
tas a crianças do condomínio.
“Segundo o secretário Paulo, ele
e sua equipe técnica farão alguns
estudos para verificar a viabili-
dade de realizar esse pedido da
população”, pontuou Rotta.

Gilmar Rotta, na companhia do secretário de Obras e Zeladoria, visitou
área pública no Vida Nova para verificar demandas de moradores

Assessoria Parlamentar
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ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES E PROPRIETÁRIOS DO
CONVÍVIO SANTA TEREZA, CNPJ: 12.014.187/0001-61, si-
tuada em Piracicaba/SP, informa que encerrou suas ati-
vidades em 20/01/2023, conforme Ata de extinção.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

CineSolar realiza sessões gratuitas
de cinema movido a energia solar
Serão duas sessões gratuitas no bairro Bosques do Lenheiro
amanhã, 31, Prefeitura apoia iniciativa da CPFL Energia

CineSolar roda o Brasil reunindo publico de todas as idades

O CineSolar, o primeiro cine-
ma itinerante movido a energia
solar do Brasil, chega a Piracicaba
amanhã, 31, com atividades cul-
turais gratuitas para a população.
Na Quadra Poliesportiva do Bos-
ques do Lenheiro serão exibidos
curtas-metragens, às 18h30, e o
filme Pluft, o Fantasminha, às
19h30. A entrada é gratuita.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), apoia a inici-
ativa, que é uma realização da CPFL
Energia, com apoio do Instituto
CPFL. As sessões contam com distri-
buição de pipoca e o público pode vi-
sitar o furgão que carrega todo o ci-
nema e se transforma numa estação
móvel de ciências, arte, tecnologia,
sustentabilidade e cultura de paz.

O CineSolar, que em 2023
completa 10 anos, transforma es-
paços públicos e abertos em salas
de cinema e já realizou cerca de
1.870 sessões (com exibição de 180
filmes) e 576 oficinas para 284 mil
pessoas de quase 600 cidades, de
23 estados e do Distrito Federal.

O projeto já percorreu mais
de 250 mil quilômetros pelo país
e atua com o objetivo de demo-
cratizar o acesso às produções
audiovisuais (principalmente as
nacionais), promover ações e

práticas sustentáveis, a inclusão
social e difundir a tecnologia da
geração de energia solar.

O furgão do CineSolar é adap-
tado com as placas fotovoltaicas no
teto e carrega todo o cinema: 110
cadeiras e banquetas, os sistemas
de conversão de energia e armaze-
namento (que garante 20 horas de
autonomia e funcionamento), de
som e projeção, incluindo a tela.

OS FILMES - Cinco cur-
tas-metragens compõem a pri-
meira sessão do CineSolar, a par-
tir das 18h30. São as animações

De Onde Vêm os Dragões, O Gi-
gante, Plantae, O Véu de Amani
e Lily’s Hair. São produções que
duram de 10 a 20 minutos cada.

Pluft, o Fantasminha, filme da
segunda sessão da noite, às 19h30,
mostra a inesperada amizade en-
tre o fantasma que morre de medo
de gente e a menina Maribel. Ela é
sequestrada pelo pirata Perna de
Pau, que quer usá-la para achar o
tesouro deixado pelo seu avô, o fa-
lecido Capitão Bonança Arco-íris.
Na casa abandonada onde o ve-
lho morou, Maribel espera pela

ajuda dos marinheiros Sebastião,
João e Julião, muito amigos do
velho capitão, que saem em uma
atrapalhada busca pela garota.

SERVIÇO
CineSolar na Quadra Po-
liesportiva do Bosques do
Lenhe i ro .  Amanhã ,  31 ,
com sessões às 18h30 e
19h30. Entrada gratui ta.
Classificação livre. Na rua
Pau  Bras i l ,  381 ,  ba i r ro
Bosques do Lenheiro. Mais
informações: 3403-2600.

Divulgação

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SRA. APARECIDA IZALTINA DO
CARMO CAMPOS faleceu ontem,
nesta cidade, contava 65 anos, fi-
lha dos finados Sr. Aristides do
Carmo e da Sra. Maria Rosa Perei-
ra, era viúva do Sr. Jorge Luiz de
Campos, deixa os filhos: Marcio
Ap. do Carmo Campos, casado
com a Sra. Francine Fernanda
Baldo Campos; Marcela Roberta
Campos Aguiar, casada com o Sr.
Dinair Aguiar; Kelly Mariana de
Campos, casada com o Sr. Ansel-
mo Leandro e Rafael Ap. de Cam-
pos, casado com a Sra. Marilia
Fernanda da Silva Campos. Deixa
netos, bisneta, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro às
17h00 do Velório da Saudade, sala
“05” para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOAO FERRAZ faleceu ontem,
nesta cidade, contava 85 anos, fi-
lho dos finados Sr. Jose Ferraz e
da Sra. Sebastiana Ferreira Fer-
raz, era casado com a Sra. Cecilia
Vitti Isidoro Ferraz. Deixa filhos,
genros, noras, netas, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 da sala “01” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RODRIGO GERALDO SACILO-
TO BOCHETTI Faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 48 anos, filho do
Sr. Niliem Geraldo Bochetti e da Sra.
Sonia Regina Saciloto Bochetti; dei-
xa a filha: Vitoria Pereira Bochetti.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, às 10h00 no Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. NEYDE MENDES FERRAZ PI-
ACENTINI faleceu ontem, nesta
cidade, contava 89 anos, filha do
Sr. José Mendes Moraes e da Sra.
Antonia Pereira Ferraz, era viúva

do Sr. Orlando Piacentini. Deixa
filhos; genros, noras, netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 13h00
do Velório do Cemitério Parque da
Ressurreição, sala “A”, para o
Cemitério Municipal de Saltinho/
SP. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DE OLI-
VEIRA PAULA faleceu ontem, na
cidade de Santa Maria da Serra/
SP, contava 76 anos, filha dos fi-
nados Sr. Eduardo Rodrigues de
Oliveira e da Sra. Jorgina de Abreu
Oliveira. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
17h00 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da cidade de Santa Maria
da Serra/SP para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE LUIZ FIORAVANTE fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
61 anos, filho dos finados Sr. Oso-
rio Fioravante e da Sra. Maria Cla-
rinda Bicci Fioravante; deixa o filho:
Anderson Fioravante. Deixa netos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem, ten-
do saído o féretro às 16h00 do Ve-
lório do Crematório Memorial Metro-
politano de Piracicaba, sala “Safi-
ra”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO BATISTA MOLINA fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
63 anos, filho dos finados Sr. Bene-
dito Molina e da Sra. Anezia Bertoli-
ni Molina, era casado com a Sra.
Josani Dania Roncato Molina; deixa
a filha: Larissa Molina. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 16h30 do Velório do
Cemitério Municipal na cidade de Rio
das Pedras/SP para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. FRANCISCA MICHILOTTO
TINTO faleceu dia 27 p.p., nesta
cidade, contava 102 anos, filha dos
finados Sr. Ernesto Michilotto e da
Sra. Rosa Correa, era viúva do Sr.
Nicola Tinto; deixa filhos, genros,
noras, netos, bisnetos, tataranetos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às 13h00
da sala “C” do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CELIO GERALDO TORREZAN
faleceu dia 27 p.p., nesta cidade,
contava 75 anos, filho dos fina-
dos Sr. Olindo Torrezan e da Sra.
Regina Barrichelo Torrezan, era
casado com a Sra. Emilia Apareci-
da Blanco Torrezan; deixa os fi-
lhos: Roselaine Regina Torrezan;
Lucimara Torrezan, casada com o
Sr. Marcos; Julio Cesar Torrezan,
casado com a Sra. Cecilia e Elton
Robson Torrezan, casado com a
Sra. Jessica. Deixa demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 14h00 do Velório
do Cemitério Municipal da cidade de
Rio das Pedras/SP, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. OLIVINA BARBOSA DOS
SANTOS RODRIGUES faleceu an-
teontem, na cidade de Limeira/SP,
contava 59 anos, filha dos finados
Sr. Angelino Barbosa dos Santos e
da Sra. Leontina Barbosa, era viú-
va do Sr. Lazaro Verissimo Rodri-
gues; deixa os filhos: Doralice San-
tos Rodrigues de Lima, casada com
o Sr. Jose Roberto de Lima; Maria
Aparecida Santos Rodrigues, casa-
da com o Sr. Nelson Jeferson da
Silva; Cioneia Aparecida dos San-
tos Rodrigues, casada com o Sr.
Marcelo Santos Minetti e Igor Ange-
lino dos Santos França. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 10h00 da
sala 01 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende para a refe-

rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. VANINA MARCIA DOS SAN-
TOS DE OLIVEIRA faleceu ante-
ontem, nesta cidade, contava 46
anos, filha dos finados Sr. Valdir
de Souza Santos e da Sra. Seve-
rina Maria dos Santos, era casa-
da com o Sr. Jose Aparecido Ce-
sario de Oliveira; deixa os filhos:
Vinicius dos Santos Cesario de Oli-
veira; Victor dos Santos Cesario
de Oliveira e Isabelle dos Santos
Cesario de Oliveira. Deixa demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem, tendo
saído o féretro às 14h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. PATRICIA APARECIDA DE
LIMA FELIPE faleceu anteontem,
na cidade de São Pedro/SP, con-
tava 52 anos, filha do Sr. Jose Au-
gusto de Lima, já falecido e da Sra.
Angelina Scarpelim de Lima; deixa
o filho: Everton Gustavo de Lima
Felipe. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído o fére-
tro às 16h30 do Velório do Memo-
rial Bom Jesus na cidade de São
Pedro/SP, sala 01, para o Cemité-
rio da Saudade na cidade de São
Pedro/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MERCES RAIMUNDA VIEI-
RA AGUIAR faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 92 anos,
filha dos finados Sr. Jose Pio Vi-
eira e da Sra. Maria do Carmo Car-
neiro, era viúva do Sr. Jose Maria
de Aguiar; deixa os filhos: Rai-
munda Vieira Aguiar; Francisco
Aguiar, casado com a Sra. Maria
Aguiar; Joaquim Aguiar, casado
com a Sra. Vini da Silva Aguiar;
Maria Aguiar; Sebastião Aguiar;
Lourdes Aguiar e Conceição Sa-
lete de Aguiar Sanches, casada
com o Sr. Jose Benedito San-
ches. Deixa netos, bisnetos, ta-

taranetos, demais familiares e
amigos. O velório foi realizado on-
tem, das 05h00 às 16h30 na Re-
sidência da família cito a Rua Al-
berto Ramos n°524, bairro Tatua-
pé 1, tendo seguido o féretro para
a realização da Cerimônia de Ho-
menagens Póstumas às 17h30 no
“Salão Nobre” do Crematório Me-
morial Metropolitano de Piracica-
ba. Procedimentos de Cremação
serão realizados posteriormente.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SR. WALTER APARECIDO VENI-
ER faleceu ontem, nesta cidade,
contava 59 anos, filho dos fina-
dos Sr. Guerino Antonio Venier e
da Sra. Francisca de Araujo Veni-
er, era casado com a Sra. Maria
Bernardete Marcuz; deixa os filhos
Gustavo Feliciano Venier, casado
com a Sra. Patricia Oste Januario;
Gabriel Feliciano Venier; Pedro
Henrique Marcus Venier, casado
com a Sra. Larissa Correa Dama-
zio e Marcos Paulo Marcuz Veni-
er, casado com a Sra. Maria Julia
Tavares Pereira. Deixa demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 15h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Esmeralda”,
para o Cemitério Municipal da cida-
de de Tietê/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. EVA MARIA DE OLIVEIRA
SANTOS faleceu dia 27, na cidade
de Saltinho/SP, contava 63 anos, fi-
lha do Sr. Laudelino de Oliveira, já
falecido e da Sra. Josefina Galvão
de Oliveira, era casada com o Sr.
Benedito Fonseca dos Santos; dei-
xa os filhos: Daniele Fonseca dos
Santos; Danilo Fonseca dos San-
tos, casado com a Sra. Egine An-
selmo dos Santos e Daiane Fonse-
ca dos Santos. Deixa netos, bisne-
ta, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia 27,
tendo saído o féretro às 17h00 do
Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Saltinho/SP para a referi-
da necrópole. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SAMUEL PEREIRA DA SILVA
faleceu dia 27, nesta cidade, con-
tava 63 anos, filho dos finados Sr.
Sebastião Policarpo da Silva e da
Sra. Maria Jose Pereira da Silva,
era casado com a Sra. Marlene
Souza da Silva; deixa os filhos:
Sanderson Cesar Pereira da Sil-
va; Erica Karla Pereira da Silva e
Alexameson Kleiton da Silva, ca-
sado com a Sra. Geisiane. Deixa
netos, bisneta, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado dia 27, tendo saído o fé-
retro às 13h00 da sala “02” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DARLI HUBERT faleceu dia
27 nesta cidade, contava 55 anos,
filha dos finados Sr. Euclides Hu-
bert e da Sra. Maria Antonia Ra-
mos Hubert; deixa os filhos: Hei-
degger Juares Batista Junior; Lais
Hubert Oliver, casada com o Sr.
Rodrigo Ribeiro de Lima; Pedro
Manoel Hubert Aurelio e Nicolas
Hubert Aurelio. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 27,
tendo saído o féretro às 16H00 da
sala “B” do Velório do Cemitério Par-
que da Ressurreição para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. DORALICE RODRIGUES DE
ANDRADE faleceu dia 27, nesta ci-
dade, contava 71 anos, filha dos fi-
nados Sr. Thomaz Rodrigues e da
Sra. Guiomar Venancio, era casa-
da com o Sr. Armando Andrade; dei-
xa a filha: Patricia Fabiano, os ne-
tos Marco Ariel, Naomi Franciele,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado dia 27,
saindo o féretro às 09h00 do Veló-
rio Municipal da Vila Rezende sala
01, para o Cemitério da Saudade de
Americana/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOÃO LUIS CELLA faleceu
dia 27pp na cidade de Piracicaba,
aos 58 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Célia Aparecida Ve-
nite Cella. Era filho do Sr. Antônio
Cella e da Sra. Theresa Chitolina
Cella, ambos falecidos. Deixa a fi-
lha: Julia Venite Cella. Deixa de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteontem
as 14:00hs saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade - Sala
03, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SUB INSPETOR JOSE ROBERTO
GUISINI PIRES faleceu dia 27pp
na cidade de Piracicaba, aos 80
anos de idade e era casado com a
Sra. Lourdes Benedita de Camar-
go. Era filho do Sr. Vicente Euge-
nio Pires e da Sra. Elvira Guisini
Pires, falecidos. Deixa os filhos:
Carlos Roberto Dias Pires, Ricar-
do Dias Pires casado com Rosana

Camolesi Pires, Sandra Regina
casada com Carlos, Mauricio Dias
Pires e Monica Dias Pires casada
com Antônio. Deixa netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se anteon-
tem às 16:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Vila Rezen-
de – Sala 02, seguindo para o Cemi-
tério da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIDELIA RODRIGUES DE
ANDRADE SANTOS faleceu ante-
ontem na cidade de Rio das Pe-
dras, aos 52 anos de idade e era
casada com Sr. Valdinei Apareci-
do dos Santos. Era filha do Sr.
Antônio Rodrigues de Andrade e
da Sra. Iraci Helena Tarossi, fale-
cidos. Deixa o filho: Gabriel Henri-
que dos Santos. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se anteontem às 15:00
hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Municipal de Rio das Pedras,

seguindo para o Cemitério Parque
da Paz. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. DORACY ROSSILHO JO-
DAS faleceu dia 27pp na cidade
de Piracicaba, aos 89 anos de ida-
de. Era filha do Sr. José Rossilho
e da Sra. Gertrudes Jodas, fale-
cidos. Deixa sobrinhos, demais
parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se anteontem às
17:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade – Sala 01,
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARCOS ANTONIO MORET-
TI faleceu anteontem na cidade de
Piracicaba, aos 58 anos de idade
e era casado com a Sra. Vander-
leia Ferraz de Toledo Moretti. Era
filho do Sr. Jose Maria Moretti, fa-
lecido e da Sra. Adélia Maria Peri-
na Moretti. Deixa os filhos: Maria-
na Moretti e Rafael Moretti. Deixa
01 neta, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
ontem 15:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade -
Sala 04, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NARCISO FACCO faleceu an-
teontem  na cidade de Piracicaba,
aos 90 anos de idade e era viúvo
da Sra. Angelina Antonieti Facco.

Era filho dos finados Sr. João Fac-
co e da Sra. Anna Bertolucci. Dei-
xa os filhos: Valdir Antônio Facco
casado com Katia Mylene Gerage
Facco e Vanderlei Facco. Deixa
netos, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ontem
as 16:00 hs, saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala
03, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

 SR. ADILSON ROBERTO DE
SOUZA faleceu anteontem na ci-
dade de Piracicaba, aos 59 anos
de idade e era casado com a Sra.
Maria Emília Ventura de Souza.
Era filho da Sra. Irene de Souza,
falecidos. Deixa demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem às 17:00 hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal da Vila Rezende – Sala
02, seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ISMAEL CARLOS VALENTE
faleceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 88 anos de idade e
era casado com a Sra. Zélia Bar-
bosa Valente. Era filho do Sr. Car-
los Filetti Valente e da Sra. Rosa
Fernandes, falecidos. Deixa os fi-
lhos Carlos Alberto Valente casa-
do com Keila Arruda Valente e Pau-
lo Roberto Valente. Deixa netos,
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se ontem as

17:00 hs saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade – Sala 01
seguindo para o Cemitério da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA EUGENIA DE LIMA
SILVA faleceu ontem na cidade de
Piracicaba aos 88 anos de idade e
era viúva do Sr. João Augusto da
Silva.  Era filha do Sr. Júlio Pruden-
te e da Sra. Rosa Alves Lima, fale-
cidos.  Deixou os filhos: Rosa Ma-
ria de Lima Silva Rafael casada com
Luís Benedito Rafael.  Deixa: neta
- falecida, bisneta e tataraneto.  O
seu sepultamento deu-se ontem
as 17:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade – Sala
02 seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MARINO TRAVAINI faleceu dia
26 na cidade de Piracicaba, aos 72
anos de idade e era casado com a
Sra. Neide Morales Travaini. Era fi-
lho do Sr. João Travaini e da Sra.
Elvira Fernandes Travaini, faleci-
dos. Deixa os filhos: Luciana Tra-
vaini Vitória casada com Paulo Sér-
gio Vitória e Rafael Travaini. Deixa
netos e demais parentes e amigos.
O velorio ocorreu dia 27 na Sala
Diamante no Memorial Metropolita-
no de Piracicaba a partir das 07:30
até as 15:00hs, em seguida houve
a Cerimônia de homenagens pós-
tumas no Salão Nobre também no
mesmo local. À família e amigos
enlutados os sentimentos do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. LUIZA CORREA DE ALMEI-
DA GIL faleceu dia 26 na cidade de
Piracicaba, aos 89 anos de idade e
era viuva do Sr. Aureliano de Ca-
margo Gil. Era filha do Sr. Jose Cor-
rea de Almeida e da Sra. Laurinda
Maria de Jesus, falecidos. Deixa os
filhos: José Maria de Camargo Gil
casado com Simeia Gonçalves Gil,
Agnaldo de Camargo Gil casado
com Alessandra Pereira dos San-
tos Gil. Deixa neto, bisneta, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 27 as 13:00hs,
saindo a urna mortuária do Memori-

al Metropolitano de Piracicaba –
Sala Safira, seguindo em auto fú-
nebre para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sent imentos do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA. ISMERALDA ALEXANDRE
NONATO faleceu no dia 27/05 na
cidade de São Pedro contava 77
anos de idade e era viúva do
Sr.Elpidio Nonato.Era filho dos fina-
dos Sr.Antonio Alexandre e da
Sra.Theresa Parisi Alexandre.Deixa
o filho: Valdomiro e demais paren-
tes. O seu sepultamento deu se dia
28/05 saindo o féretro ás 10:30 h
do Velório Municipal de São Pedro
seguindo para o Cemitério daquela
localidade onde foi inumada em ja-
zigo da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do GRUPO BOM JESUS FUNERAIS

SRA. MARIA DE LOURDES fale-
ceu no dia 27/05 na cidade de São
Pedro aos 86 anos de idade e era
filha dos finados Sr.Lazaro Mon-
teiro da Silva e da Sra.Maria José
de Sousa. Deixa irmão, sobrinhos
e demais parentes. O seu sepul-
tamento deu se dia 29/05 ás 14:30
h no Cemitério Parque São Pedro
onde foi inumada em jazigo da fa-
mília. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
GRUPO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA.JOSAIR ROZALIA DOS SAN-
TOS CAPELLARI faleceu no dia
27/05 na cidade de Piracicaba aos
73 anos de idade e era viúva do
Sr.Antonio Capellari. Era filha dos
finados Sr.Franklin gil dos Santos
e da Sra.Rozalia Vitalina dos San-
tos. Deixa os filhos: Rosana e An-
tonio Carlos. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado para a cidade de São
Pedro e o seu sepultamento deu
se dia 28/05 saindo o féretro ás
13:00 h do Velório Memorial Bom
Jesus – Sala 1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pedro
onde foi inumada em jazigo da fa-
mília. Esta sala possui serviço de
Velório On-Line consulte os famili-
ares. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS
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